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Присоединиться к акции в качестве волонтера мог любой желающий.
С 20 по 27 апреля в Карелии проходила ежегодная Всероссийская доброволь-

ческая акция «Весенняя неделя добра». Организатор акции в Карелии – Ресурсный 
центр добровольчества республики при поддержке Фонда президентских грантов.

В этом году в Неделе приняли участие 13 районов. В первые дни старта акции в 
Олонецком районе посетили приют для животных, создали уникальные открытки и 
отправили их по ДоброПочте, отремонтировали скворечники и развесили их, органи-
зовали сбор макулатуры, посадили семена цветов для озеленения школьного двора, 
возобновили акцию «Я плюс памятник». В Пудожском районе помогли с уборкой 
дома культуры и провели субботники, изготовили блиндажные свечи, сортировали 
вещи для нуждающихся, организовали акцию по сбору кормов для бездомных живот-

ных, провели «Библионочь». В Лоухском районе продолжили собирать батарейки и 
макулатуру, показали профилактический спектакль по правилам дорожного движе-
ния, сражались с библиотечной пылью и ремонтировали книги, провели «веселые 
перемены». В Суоярвском волонтеры показали сказку для воспитанников детского 
сада. В Костомукше провели танцевальную зарядку и вышли на субботник. В Муезер-
ском районе поговорили о важности сохранения нашей Земли и посадили растения. 
В Медвежьегорском районе волонтеры провели зарядки в школе. В Беломорском 
районе приняли участие в субботнике Музея Карельского фронта.

Члены союза женщин из Пудожского района приготовили варенье и овощные кон-
сервы для пожилых и инвалидов, находящихся в отделении временного проживания.

(Окончание на 3-й стр. )

На этой неделе мы стали добрее
В Карелии прошла «Весенняя неделя добра»

Варенье из Пудожа
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В республике появятся 
еще три муниципальных округа

Депутаты Законодательного Собрания приняли законы 
о преобразовании Беломорского, Сегежского и Питкярантского 

районов в муниципальные округа
По словам вице-спикера парламента Ильи Раковского, в республике по инициативе 

муниципальных депутатов, которые представляют интересы жителей, районы переходят 
на одноуровневую систему местного самоуправления и преобразуются в округа. Первым 
в Карелии, кто объединил все поселения, стал Суоярвский район.

– Такое преобразование – это сокращение финансовых издержек на обслуживание 
органов местного самоуправления, проведение муниципальных выборов и на формиро-
вание местных бюджетов именно на уровне поселений, – сказал Илья Раковский.

Как отметил вице-спикер, переход на одноуровневую систему позволяет сформиро-
вать крепкую местную власть. Для граждан это упрощение административных процедур, 
так как человеку не нужно будет разбираться, куда обращаться – в сельскую или район-
ную администрацию – с инициативой по благоустройству, с жалобами по уборке мусора 
и очистке дорог и др. На местах будут организованы территориальные подразделения 
администрации муниципального округа.

Ранее в Беломорском, Питкярантском и Сегежском районах прошли публичные 
слушания об объединении поселений в муниципальные округа. Большинством голосов 
участники слушаний поддержали эту инициативу.

Мэрия Петрозаводска опубликовала 
программу празднования Дня Победы

Горожан ждут парад, концерты творческих коллективов, 
выступления воспитанников спортшкол, акция «Солдатская каша» 

и другие тематические мероприятия

Празднование Дня Победы в Петрозаводске начнется в 9.00 с возложения цветов 
и венков к городским мемориальным комплексам. В 9.45 на площади Кирова начнут 
транслировать парад Победы в Москве. В 11.00 праздник продолжится маршем воинов 
Петрозаводского гарнизона и сотрудников силовых ведомств.

Затем на площади Кирова начнутся выступления учащихся спортивных школ Петро-
заводска, концерт лучших хоровых коллективов города, легкоатлетическая эстафета по 
центру города. С 16.00 до 21.00 жители карельской столицы смогут посмотреть концерты 
творческих коллективов. Одновременно с этим праздничные мероприятия пройдут в 
Зарецком парке и на проспекте Карла Маркса, где будет отдельная площадка для участ-
ников СВО.

День Победы завершится в 22.00 праздничным фейерверком.
«Город, конечно, будет отмечать главный праздник страны. Иначе и быть не может, 

– написал глава Петрозаводска Владимир Любарский в соцсети. – Парад, концерты твор-
ческих коллективов, выступления воспитанников спортшкол, интерактивные семейные 
площадки, акция «Солдатская каша» и многое другое – все это непременно состоится. 
Единственное отличие от предыдущего года – «Бессмертный полк» в привычном формате 
проходить не будет. Решение непростое, но портреты своих родственников, отдавших 
жизнь и здоровье ради Победы в Великой Отечественной войне, можно разместить в 
своих соцсетях, в окнах квартир, на автомобилях».

Студенты поднимут останки партизан 
из озера

Петрозаводский государственный университет стал победителем 
конкурса «Росмолодежь. Гранты» для вузов в 5 номинациях 

на общую сумму около 9 млн рублей

ПетрГУ стал победителем в пяти номинациях: #помни, #стирайграницы #Тынеодин 
#объединяй #открывайстрану. Общая сумма гранта составляет около 9 млн рублей.

Среди победителей проект «Тропа в вечность: дорога домой». Это уникальная молодеж-
ная поисковая экспедиция на месте переправы Первой партизанской бригады Карельского 
фронта через озеро Елмозеро. Во время переправы партизаны попали в засаду финского 
гарнизона, передвигаясь на плотах из трех бревен, они не могли дать отпор противнику. 
Озеро стало местом гибели для более чем 100 партизан.

Участники проекта проведут десятидневную поисковую экспедицию, которая будет 
включать в себя в том числе поиск и подъем бойцов со дна Елмозера и захоронение 
останков в общей братской могиле в селе Паданы Медвежьегорского района Карелии.

Солист Музыкального театра получил 
высшую театральную премию страны

Павлу Назарову вручили «Золотую маску» за лучшую мужскую 
роль в номинации «Опера»

22 апреля состоялась торжественная церемония награждения театральной премией 
«Золотая маска», сообщается в официальной группе фестиваля. Солист Музыкального 
театра Карелии Павел Назаров получил лучшую мужскую роль за исполнение Тонио в 
опере «Паяцы».

Напомним, что в конце марта Музыкальный театр Карелии выступил на сцене Москов-
ского академического музыкального театра Станиславского и Немировича-Данченко в 
рамках фестиваля «Золотая маска».

Премьера оперы Руджеро Леонкавалло «Паяцы» состоялась в марте 2022 года и сразу 
была отмечена критиками за яркость художественного языка, сложность рисунка ролей и 
новаторские постановочные приемы. Дирижер – заслуженный деятель искусств Карелии 
Михаил Синькевич.

Административно-бытовой корпус 
на Кургане строят с опережением графика

К концу года здесь будет двухэтажное здание с современными 
благоустроенными помещениями, душевыми, комнатами отдыха, 
гардеробом, фойе и универсальным спортивным залом, в которое 

из холодных вагончиков переедут спортсмены и тренеры 

Премьер-министр Александр Чепик про-
верил, как идет строительство. 

Сейчас подрядчик монтирует металло-
конструкции и плиты перекрытия здания. 
Удорожание строительства в 2022–2023 годах 
не отразится на сроках, отметил премьер, так 
как была сделана корректировка проекта 
и планируется выделение дополнительных 
средств. 

– Все работы, в том числе отделку и 
благоустройство, надо успеть завершить 
до конца этого года. У нас к Кургану осо-
бое внимание, здесь занимаются спортом 
дети, горожане ходят отдыхать, поэтому 
вопрос экологии мы обязаны учитывать. 
И мы видим, как работает подрядчик: все 
деревья старается сохранить по максимуму. 

Вопросы экологии, строительства, выпол-
нения показателей социальных проектов 
находятся под контролем главы Карелии, 
– сказал Александр Чепик. 

 Как рассказал начальник участка Вла-
димир Ескин, сейчас строители опережают 
график по установке перекрытий на пол-
тора месяца, а по всем видам работ – на 
две недели: 

– У нас выполнено более 70% по металло-
конструкциям и плитам перекрытия, и уже 
субподрядчики готовы приступать к монтажу 
сетей водоснабжения и электроснабжения. 

Сейчас строители ждут отогревания грун-
та для обратной засыпки. Коробка здания 
административно-бытового корпуса будет 
закончена до 31 мая. 
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На этой неделе мы стали добрее
В Карелии прошла «Весенняя неделя добра»

В большом зале администрации Петрозаводска прошел праздник для детей с огра-
ниченными возможностями здоровья из школы № 14, центра «Надежда» и других обще-
ственных организаций. Как сообщается в официальной группе мэрии, для школьников 
провели мастер-классы, конкурсы и выступления. В организации концерта участвовали 
сотрудники Городского дома культуры, студентки педагогического колледжа, актеры 
творческой лаборатории «Театрум», волонтеры «Красного креста».

 «Большая работа, и лучшая награда за нее – детский смех. Праздник прошел в рамках 
акции «Весенняя неделя добра». Уверен, для таких неравнодушных горожан недели мало. 
Спасибо большое всем, кто участвовал, за самоотдачу и доброту!» – написал на личной 
странице в социальных сетях глава города Владимир Любарский.

Весенняя неделя добра ежегодно объединяет более 150 организаций и волонтерских 
команд. В прошлом году за неделю участникам акции удалось провести 935 добрых дел: 
мастер-классов, субботников, уроков добра, тренингов.

Итоги «Весенней недели добра» в Карелии подведут 27 апреля во время прямой транс-
ляции в сообществе события.

В мэрии Петрозаводска

В Петрозаводске пройдет «Том Сойер Фест» 
Участники восстановят исторический дом Савкиных 

на улице Герцена

Впервые в Петрозаводске этим летом 
пройдет «Том Сойер Фест», участники 
которого будут восстанавливать объект 
культурного наследия – дом Савкиных 
1925 года постройки на улице Герцена.

«Том Сойер Фест» – всероссийский 
фестиваль восстановления городской сре-
ды. Участники феста – волонтеры, которые 
ремонтируют исторические дома вместе с 
архитекторами и реставраторами. За 8 лет 
существования они восстановили более 120 
домов в 75 городах России и странах СНГ.

– Итог: местами дому на Герцена, 
29 нужна консервация. Это значит, что нуж-
но срочно закрыть поврежденные участки 
фундамента и фасада, иначе дом продолжит 
разрушаться. В первую очередь это касается 
южной стены, пострадавшей от поджога, а 
также фундамента дома с фасадной стороны. 
С такими выводами мы закончили докумен-
тацию и передали ее Управлению по охране 
объектов культурного наследия. Если нам 
удастся согласовать полный объем работ, 
то летом под руководством Ковальчука мы 
организуем частичную консервацию дома. 
Если нет, обойдемся для начала покраской, 

но будем настаивать на консервации, – рас-
сказали руководители проекта.

Фестиваль стартует летом, но уже совсем 
скоро начнется набор волонтеров совместно 
с карельским Доброцентром.

Для ремонта часть материалов предостав-
ляют партнеры, остальные расходы: гвозди, 
саморезы, подарки для волонтеров – поку-
пают организаторы. 

Кабинет для изучения китайского языка 
появился в ПетрГУ

Открытие аудитории приурочили к Дню китайского языка

20 апреля в главном корпусе ПетрГУ в 
аудитории 265б состоялось торжественное 
открытие кабинета китайского языка.

Как сообщает пресс-служба вуза, этот 
день был выбран не случайно: ежегодно 
20 апреля отмечается День китайского 
языка. Праздник был учрежден Департа-
ментом общественной информации ООН в 
2010 году с целью развития многоязычия и 
культурного разнообразия, а также содей-
ствия равноправному использованию всех 
шести официальных языков ООН.

Ведущими и главными участниками цере-
монии открытия стали студенты первого кур-
са, обучающиеся в Институте филологии по 
программе «Русский язык как иностранный, 
китайский язык», а также преподаватель 
китайского языка Чжао Линьлинь. В режиме 
видеотрансляции подключились коллеги и 
студенты Даляньского политехнического 
университета, которые планируют посетить 

Петрозаводский университет летом этого 
года.

С приветственным словом с китайской 
стороны выступила декан факультета рус-
ского языка Института иностранных языков 
Даляньского политехнического университета 
Ли Яньчунь.

– Для меня большая честь принимать 
участие в открытии кабинета китайского 
языка в Петрозаводском университете. В 
ПетрГУ царит замечательная атмосфера 
русско-китайской дружбы. Открытие каби-
нета китайского языка – новая точка в раз-
витии постоянно укрепляющихся русско-
китайских гуманитарных связей, – сказал 
Ли Яньчунь.

Чжао Линьлинь кратко рассказала об 
истории создания китайской письменности 
и провела мини-викторину на знание фактов 
о китайском языке. Студенты читали стихи 
и пели песни на китайском языке.

Карелия вошла в десятку лучших регионов 
по соблюдению трудового законодательства

Республика заняла седьмое место в рейтинге
Об этом сообщила начальник Управления 

труда и занятости республики Елена Фро-
лова на заседании трехсторонней комиссии 
по регулированию социально-трудовых 
отношений.

– В результате совместных мер сохра-
няется тенденция снижения уровня произ-
водственного травматизма. За 5 лет она 
уменьшилась на 26%, за прошлый год – на 
14%. В 2021 году было 185 случаев травми-
рования на производстве, в 2022 году – 158, 
– отметила она.

По словам Фроловой, за 2022 год по 
охране труда обучили 11 тысяч работни-
ков. С 2020 года прошли обучение более 
22 тысяч человек, и это 96% от всех под-
лежащих такому обучению. В республике 
также функционирует координационный 
совет по охране труда, который проводит 
выездные заседания. За последние 5 лет 
более 30 региональных предприятий смог-
ли поделиться своим опытом в этой сфере. 
Одной из лучших практик по организации 
охраны труда назвали методику костомукш-
ского комбината «Карельский окатыш».

– Динамика травматизма действительно 
снизилась. В первую очередь это произошло 
из-за того, что у нас в компании внедрено 
много инструментов, которые помогают 
людям определять риски, управлять ими и 

контролировать. Это так называемый про-
ект трансформации по пяти элементам. Мы 
определили локации смертельных рисков и 
критические барьеры, которые работники 
определяют ежесменно с помощью QR-кодов. 
Если этот критический барьер отсутствует, 
например ограждение, то работник делает 
в чек-листе отметку, и мастер уже видит 
и, соответственно, принимает меры безо-
пасности, – рассказала начальник службы 
охраны труда управления охраны труда и 
промышленной безопасности «Карельского 
окатыша» Ирина Кузьменко.

Председатель Союза организаций проф-
союзов Карелии Илья Косенков отметил, 
что в республике работают 402 уполномо-
ченных по охране труда. Это профсоюзные 
активисты, которые на местах проверяют 
правильность выполнения правил и прини-
мают участие в расследовании несчастных 
случаев.

Всего, по информации Управления труда 
и занятости за 2022 год, специальная оценка 
условий труда проведена на почти 10 тыся-
чах рабочих местах, на которых устроены 
13 тысяч человек. Удельный вес работников, 
занятых в безопасных условиях труда, вырос 
в сравнении с 2021 годом и составил 70%. 
Этот показатель сохраняет положительную 
динамику с 2020 года.

«Человек-легенда. 
Наша гордость, наш земляк» 

Первые лица республики о смерти Анатолия Зильбера

25 апреля на 93-м году жизни скончался известный карельский ученый, врач и писатель 
Анатолий Зильбер. Смерть анестезиолога-реаниматолога прокомментировали многие 
политические деятели республики.

«Прощайте, Доктор… Человек-легенда. Талантище. Великий ученый. Наша гордость, 
наш земляк. Мне посчастливилось знать его лично», – написал глава Карелии Артур Пар-
фенчиков.

Михаил Охлопков, министр здравоохранения республики:
«Пришла трагическая весть. Скончался Анатолий Петрович Зильбер. Анатолий Петрович 

был талантливым ученым, опытным врачом, человеком с высокой самоотдачей и преданно-
стью делу. Он был самым знаменитым реаниматологом, основателем школы современного 
подхода к реаниматологии и анестезиологии в сочетании с физиологией и биохимией. 
Выражаю соболезнования родным и близким Анатолия Петровича!»

Элиссан Шандалович, председатель Законодательного Собрания Карелии:
«Ушел мой наставник, мой учитель, мой старший товарищ. Благодаря ему я стал ане-

стезиологом-реаниматологом, на него равнялся в самых трудных ситуациях, у него учил-
ся любить мир и по-настоящему радоваться жизни. Анатолий Петрович Зильбер изменил 
отечественную медицину и нас раз и навсегда. И сегодня без него мы ощущаем себя оси-
ротевшими. Нам выпало большое счастье быть современниками этого человека-легенды. 
Впереди у нас долгая память о нем».

 «Совсем недавно поздравляли с днем рождения… Вечная память!» – коротко написал 
глава Петрозаводска Владимир Любарский. 

Анатолий Петрович – организатор первого в СССР отделения ИТАР на базе Респу-
бликанской больницы им. В. А. Баранова и основатель первого курса анестезиологии и 
реаниматологии на медицинском факультете Петрозаводского госуниверситета.

Автор более 460 печатных работ, из которых 53 монографии (3 переведены на ино-
странные языки). Только за последнее время опубликовано 11 монографий профессо-
ра Зильбера. Например, «Медицинская этика, деонтология или утилитаризм?» (2015), 
«Гуманитарная культура и юмор в критической медицине» (2017), «Кводлибет» (2018).



4  КАРЕЛИЯ  N№ 16 (3148) 27 апреля 2023 года ЧЕТВЕРГВласть

Республика справилась 
с новыми вызовами

Артур Парфенчиков выступил с докладом о работе правительства региона в 
2022 году. Отчет главы Карелии перед Законодательным Собранием прошел в новом 
формате. В зале собрались не только парламентарии, но и представители обществен-
ности, молодежных объединений, руководители предприятий, а также участники СВО 
и члены их семей.

Как отметил Артур Парфенчиков, в прошлом году, который стал для всей страны годом 
кардинальных перемен, одной из главных задач республики было сдержать санкционное 
давление на экономику. Принятые региональными властями меры позволили на порядок 
сократить ущерб от санкций для экономики и добиться роста объемов по ряду важных 
направлений.

– Карелия достойно выдержала все проблемы и трудности 2022 года. Удалось решить 
главную задачу – сохранить устойчивость в экономике республики. Не допущено закрытия 
большинства крупных предприятий. Сохранены рабочие места, проекты развития и, что 
особенно важно, намечены новые планы, – сообщил Артур Парфенчиков.

Экономика: 
новые рынки 

и рост инвестиций

Антироссийские санкции, которые уничтожили годами наработанные логистические 
цепочки, повлияли на Карелию сильнее, чем на другие регионы. Экспортная продукция 
из нашей республики ранее шла в основном в страны Евросоюза. Но несмотря на это в 
прошлом году Карелия смогла увеличить экспорт. Республика начала выстраивать новые 
и развивать наработанные ранее торговые связи с дружественными странами Ближнего 
Востока, Азии и регионами России.

Более чем в два раза вырос экспорт в Турцию, Китай и Индию.
Кроме того, при поддержке регионального правительства предприятия осваивают выпуск 

новых видов продукции. Глава Карелии привел конкретные примеры.
Литейный завод «Петрозаводскмаш» освоил более десятка новых видов продукции, 

ранее поставлявшейся из-за рубежа. Для реализации нового инвестиционного проекта 
предприятию одобрен льготный заем на сумму 2,4 млрд рублей по линии Фонда развития 
промышленности. Это позволит заместить импортные поставки и организовать в Петро-
заводске отливку деталей для отечественной промышленности.

Резидент Арктической зоны «Карельский окатыш» ввел в эксплуатацию уникальную 
рудную линию, которая позволяет значительно повысить эффективность производства. 
Проект предприятия вошел в топ-3 лидеров по объему фактических инвестиций среди 
арктических проектов страны.

Онежский судостроительно-судоремонтный завод в 2022 году спустил на воду два 
современных краболова. До этого подобные суда не строили в России. На заводе с опе-
режением графика создают цифровую верфь. Это позволит уже с 2025 года строить в 
Карелии суда для Севморпути.

Почти на 8% увеличился объем экспорта.

Онежский судостроительно-судоремонтный завод
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Отгрузка продукции филиала «АЭМ-технологии» «Петрозаводскмаш» выросла на 
37%. Карельское предприятие поставляет продукцию на строящиеся атомные станции в 
дружественные страны, и география поставок расширяется.

Также в Карелии строят еще два технопарка. «Карельские продукты» в Петрозаводске 
будет работать в сфере пищевой промышленности. Технопарк в Кондопоге – производить 
упаковку, которая заменит продукцию иностранных компаний, ушедших с российского 
рынка.

Сельхозпредприятия также развиваются. Совхоз «Ильинский» ввел в эксплуатацию два 
телятника, а еще один восстановил. В племсовхозе «Мегрега» открыли новый доильный 
зал на 200 голов. В этом году планируют реконструировать животноводческий комплекс 
в Видлице, ввести в эксплуатацию телятник на 280 мест в Олонце, реконструировать объ-
екты в Салми и Коткозеро. Кроме того, стартуют проекты по строительству современных 
молочных ферм в совхозах «Ведлозерский» и «Толвуйский».

Ключевым результатом в экономике стал рост инвестиций в основной капитал. Они 
составили почти 96 млрд рублей.

Объем частных инвестиций – почти 80 млрд рублей, что в 2 раза больше, чем 2017 году, 
и на 18% выше 2021 года.

Еще один важный показатель – численность занятых в экономике, в прошлом году 
она выросла на 3,5 тысячи человек. А уровень безработицы в Карелии самый низкий за 
последние 16 лет.

Здравоохранение

Артур Парфенчиков также сообщил, что с 2019 года по нацпроекту «Здравоохранение» 
и региональной программе модернизации первичного звена в медицину Карелии вложили 
более 5 млрд рублей.

17 медучреждений в Петрозаводске, Костомукше и районах Карелии капитально отремон-
тировали, кардинально обновился автопарк. Также в прошлом году для больниц и поликлиник 
закупили более 600 единиц современного оборудования.

За три минувших года открыли три амбулаторных онкоцентра в Костомукше, Сегеже 
и Сортавале. Кроме того, с 2017 года в новых зданиях начали работу 53 фельдшерско-аку-
шерских пункта и две врачебные амбулатории, оснащенные современным оборудованием.

Приоритетными задачами текущего года и ближайших лет Артур Парфенчиков назвал 
реализацию крупнейших инфраструктурных проектов. В Петрозаводске это строительство 
блоков А и Б межрайонной больницы с поликлиникой на Древлянке, бюро судебно-медицин-
ской экспертизы, хирургического корпуса Больницы скорой медицинской помощи.

– В этом году начинаем строительство очень важного и долгожданного объекта – поли-
клиники в микрорайоне Кукковка столицы республики. Кроме того, мы ведем подготовку 
проектов строительства больничного комплекса с поликлиникой и стационаром в Лахден-
похье и поликлиники № 3 в Петрозаводске. Готов проект по строительству онкоцентра. В 
настоящее время с Минздравом и Минстроем России решаем вопрос о сроках его реализации 
с учетом федерального финансирования, – сказал Артур Парфенчиков.

Руководитель региона обратил внимание правительства республики, что уже сейчас надо 
думать над тем, чтобы обеспечить новые медучреждения квалифицированными кадрами. 
Кадровый вопрос также на постоянном контроле главы региона, и эту задачу республи-
канские власти решают. В том числе приобретают для врачей служебное жилье. С 2018 
года для медработников купили 150 квартир, из них 22 в прошлом году.

По динамике инвестиций за пять лет республика занимает 7-е место 
в России и 1-е на Северо-Западе.

Ангиографическая операционная в Республиканской больнице

Эскиз поликлиники на Кукковке

(Продолжение на 6-й стр.)
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Образование

В этом году в Карелии завершают строительство четырех новых школ – в Кеми, 
Медвежьегорске, Суоярви и в поселке Деревянка. Школа в Деревянке, по мнению главы 
региона, станет одной из лучших сельских школ в стране.

За 2022 год построили два детских сада в Петрозаводске и дошкольное учреждение 
в поселке Ляскеля, в общей сложности это почти 700 мест для детей. В скором времени 
детские сады примут воспитанников, сейчас идет лицензирование. Запланировано стро-
ительство детского сада на 300 мест в поселке Калевала. На эти цели из федерального 
бюджета республике выделяются средства в рамках Единой арктической субсидии в 
2023–2024 годах.

Кроме того, в минувшем году 16 школ получили цифровое оборудование, 15 сельских 
школ обновили материально-техническую базу для занятий физкультурой и спортом. В 
18 школах начали капитальный ремонт. Все работы должны быть завершены к началу 
нового учебного года. Школа в поселке Чупа, например, уже открылась.

Также с 1 сентября 2022 года открыли еще 31 центр образования «Точка роста». В 
Петрозаводске создали второй в республике детский технопарк «Кванториум» на базе 
школы № 39. Начали приобретать служебное жилье для педагогов – победителей про-
граммы «Земский учитель». Для сельских учителей купили 6 квартир в Пряжинском, 
Медвежьегорском, Пудожском и Сегежском районах.

Жилье, дороги 
и транспорт

Одна из приоритетных задач – расселение аварийного жилья. Действующая программа 
изначально была рассчитана по 2025 год, но Карелия должна завершить ее досрочно, 
не позднее конца 2023 года. И как можно быстрее приступить к следующему этапу – рас-
селению домов, признанных аварийными после 1 января 2017-го.

– У нас свыше миллиона квадратных метров аварийного жилья. Это более 4 тыс. 
многоквартирных домов, где проживают порядка 50 тысяч наших земляков. Реализация 
этой программы практически изменит облик большинства наших населенных пунктов, 
– подчеркнул глава Карелии.

Активно продолжается в республике и ремонт дорог.

По ФЦП развития Карелии в ноябре этого года завершат реконструкцию участка 
дороги Петрозаводск – Суоярви и моста на 10 км автодороги Кола, 748 км – Сегежа.

По госпрограмме «Развитие транспортной системы» на автодороге Петрозаводск – 
Суоярви реконструировали мосты через реки Сяпся и Кутижма. На мосту через реку 
Чална работы завершат в этом году.

За счет средств республиканского бюджета в 2022 году отремонтировали 7 мостов.
Самые протяженные объекты, где проведен ремонт, – дороги Медвежьегорск – Толвуя 

– Великая Губа, Гирвас – Юстозеро, Усланка – Мегрега – Обжа, Видлица – Кинелахта – 
Ведлозеро и «Кола», 748 км – Сегежа.

Заключены госконтракты на реконструкцию моста через реку в поселке Шуя, работы 
завершат в 2024 году.

Идет капитальный ремонт моста через Неглинку по ул. Антикайнена в Петрозаводске, 
работы завершат в этом году.

Многое в 2022 году было сделано и для развития транспортного сообщения.
Открылось железнодорожное сообщение по маршрутам Лендеры – Костомукша, 

Костомукша – Беломорск и Беломорск – Кемь, на которых пассажиров перевозят рель-
совые автобусы «Орлан».

 Для районов приобрели 7 новых автобусов среднего класса марки ПАЗ. Они работа-
ют на муниципальных маршрутах в Пряжинском, Лахденпохском, Медвежьегорском, 
Сегежском, Кемском, Пудожском районах и Костомукшском городском округе.

Начали работать реконструированные автостанции в Пряже и Пудоже.
Для Петрозаводска на республиканские средства приобрели 21 троллейбус.
За счет регионального бюджета купили 13 автобусов междугороднего и пригородного 

сообщения.
Новый рекорд поставил аэропорт Петрозаводск: здесь обслужили почти 110 тысяч 

пассажиров, перевозки работали по 7 маршрутам.

Ремонт дорог в Карелии

Школа в Деревянке

(Продолжение. Начало на 4-й стр.)
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Культура 
и спорт

Немало внимания в минувшем году региональные власти уделили ремонтам и осна-
щению учреждений культуры.

Капитально отремонтировали музыкальную школу в Сортавале.
Провели ремонт и закупили оборудование в 15 домов культуры.
Оснастили музеи в Куркиеки, Олонце, Кеми и Беломорске.
Завершили строительство культурно-досугового центра в Мегреге.
Создали три модельные библиотеки в Калевальском, Муезерском и Кондопожском 

районах.
Также в минувшем году в Карелии ввели в строй 17 спортивных сооружений, вклю-

чая ФОК «Динамо», 10 троп здоровья. Приступили к строительству лыжного комплекса 
«Костомукша» и административно-бытового корпуса Регионального центра по спортивной 
гимнастике в Петрозаводске.

Поддержка семей
 с детьми

Артур Парфенчиков подчеркнул, что приоритетным направлением является поддержка 
семей с детьми. Это необходимо для того, чтобы решать демографические проблемы, 
которые стоят перед регионом. Для того, чтобы в Карелии увеличивались рождаемость и 
число многодетных семей, надо, во-первых, создавать условия для закрепления молодежи 
в республике и снижения ее оттока из региона. А это и новые рабочие места, и жилье, 
развитие социальной инфраструктуры. Примеры, которые привел глава Карелии в сво-
ем выступлении, доказывают, что правительство активно работает над этими задачами.

Кроме того, власти выстраивают целостную систему оказания государственной помощи. 
С 2020 года согласно указу президента семьи с детьми от 3 до 7 лет получают еже-

месячную денежную выплату.
С 2022 года установлена ежемесячная денежная выплата семьям, имеющим детей 

от 8 до 17 лет.
По инициативе Артура Парфенчикова правительство республики в свою очередь вве-

ло дополнительную ежемесячную денежную выплату на детей от 17 до 18 лет с начала 
этого года.

Также в Карелии расширили программу регионального материнского капитала. Теперь 
его можно направлять, например, на оплату газификации домовладения. Набирает дина-
мику практика социальной поддержки граждан в трудной ситуации на основе социального 
контракта. В 2022 году заключен 1 тыс. 281 социальный контракт.

В завершение выступления Артур Парфенчиков отметил: то, что сделано за послед-
ние несколько лет, обеспечило Карелии возможности справиться с новыми вызовами.

Дом культуры в Мегреге
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Почувствовали себя единой командой
Устойчивость экономики, поддержка образования, здравоохранения, социальной сферы, помощь участникам 
СВО и членам их семей. Эти и другие темы выделили в докладе Артура Парфенчикова о работе регионального 

правительства в 2022 году представители общественности, руководители предприятий и муниципалитетов, 
ветераны СВО и парламентарии

Председатель Общественной палаты 
Карелии Любовь Кулакова отметила, что 
власти смогли справиться со сложной ситуа-
ций, вызванной экономическим санкциями 
со стороны западных соседей.

– В Карелии успехи в развитии экономи-
ки очевидны. Несмотря на внешние вызовы 
экономика республики развивается хорошими 
темпами и уровень инвестиций, привлечен-
ных в экономику, растет. Безусловно, если 
развивается экономика, то налоги идут на 
поддержку социальной сферы. 2022 год 
отработан на максимальной скорости. Это 
большой задел.

Руководитель предприятия «Стройтехни-
ка» Александр Федорец высказался о под-
держке промышленных предприятий.

– Наша основная цель – не останавливать 
развитие, продолжать наращивать произво-
дительность труда и поэтапно улучшать техно-
логические процессы. С помощью финанси-
рования Фонда развития промышленности по 
программе «Повышение производительности 
труда» мы уже начали решать эти задачи, 
внедряя бережливое производство. Фондом 
был предоставлен льготный заем в размере 
50 миллионов рублей на модернизацию заво-
да. С этой помощью мы сможем сократить 
продолжительность производственного цик-
ла, нарастить производственную мощность 
и увеличить качество продукции.

Руководитель регионального отделения 
организации «Опора России» Андрей Фицев 
отметил расширение возможностей поддерж-
ки бизнеса со стороны государства.

– С приходом Артура Парфенчикова и 
его экономического блока на руководство 
республикой для малого и среднего предпри-
нимательства наступили хорошие времена. 
Беспрецедентная поддержка ощущается и 
начинающими, и уже состоявшимися пред-
принимателями.

Вице-спикер Заксобрания Илья Раковский 
обратил внимание на увеличение налоговых 
поступлений от малого и среднего бизнеса.

– За последний год налоговый вклад мало-
го бизнеса в бюджет вырос до 4 миллиардов 
рублей, это почти на 700 миллионов больше, 
чем в предыдущем году. Это говорит о том, 
что меры господдержки малого и среднего 
предпринимательства не просто работают, но 
и возвращаются дивидендами. Когда прави-

тельство Карелии совместно с парламентом 
начинало эту большую работу, то звучали и 
критика, и сомнения: мол, зачем помогать 
бизнесу, лучше вкладывать средства в соци-
альные направления. Безусловно, поддержка 
социальной сферы и выполнение социальных 
обязательств остается приоритетом. Но для 
развития социальной сферы регион должен 
повышать доходную базу. И рост налоговых 
поступлений от малого и среднего бизнеса – 
это конкретный результат поддержки. Надо 
продолжать действовать в этом направлении.

Большую поддержку со стороны республи-
ки чувствуют и сельхозпредприятия. Об этом 
заявил генеральный директор АО «Племенное 
хозяйство «Ильинское» Юрий Бурцев.

Благодаря этой поддержке в 2022 году 
в «Ильинском» реконструировали здание 
бычника и ферму, что позволило дополни-
тельно создать для скота 635 мест. Также 
построили комплекс для телят и приобрели 
новую сельхозтехнику.

– У племенного хозяйства «Ильинское» 
один из наивысших показателей по уровню 
энергообеспеченности в регионе, который 
позволяет нам продуктивно и своевременно 
проводить все полевые работы, в том числе 
по заготовке кормов. А это напрямую влияет 
на увеличение надоев, – подчеркнул Юрий 
Бурцев.

Главный врач Больницы скорой меди-
цинской помощи Наталья Алонцева оцени-
ла работу региональной власти в области 
здравоохранения.

– Я благодарна Артуру Парфенчикову 
за неравнодушное отношение к проблемам 
медработников. Важно помнить, что жизнь 
региона во многом зависит от здоровья насе-
ления, и работа правительства по развитию 
здравоохранения достойна уважения и бла-
годарности. В Петрозаводске начали стро-
ительство нового хирургического корпуса, 
это расширит возможности медицинского 
обеспечения не только жителей нашего горо-
да, но и всей Карелии.

По словам главного врача Республикан-
ской больницы Тамази Карапетяна, самый 
главный проект для учреждения – это рекон-
струкция блоков А и Б на Лесном проспекте 
в Петрозаводске.

– Мы ожидаем окончания строительства 
уже к концу года, запуск в 2024 году. Это даст 

возможность открыть там новые отделения: 
ревматологическое, ЛОР, челюстно-лицевой 
хирургии, эндокринологическое. 

Глава администрации Сегежского района 
Марина Гусева обратила внимание на то, как 
в республике приводят в порядок дорожную 
инфраструктуру. Если в 2017 году по всей 
Карелии было отремонтировано лишь 43 км 
региональных дорог, то в 2022-м – 253 км, 
почти в шесть раз больше.

– Мы в Сегежском районе видим, что 
ситуация действительно стала меняться к луч-
шему. Например, в прошлом году капитально 
отремонтировали первые самые проблемные 
25 км трассы Кочкома – госграница. С помо-
щью региональной субсидии отремонтирован 
аварийный мост через реку Онигму в Черно-
порожском сельском поселении, проведены 
ремонты на пяти автодорогах в Надвоицком 
поселении и деревне Каменный Бор, на 
10 дорогах в Сегеже. В завершающей стадии 
ремонт путепровода Бульвар Советов – пло-
щадь Мира в районном центре, продолжаются 
ремонт дороги от «Колы» до Сегежи через 
Надвоицы, реконструкция Ондского и Май-
губского мостов.

Глава Эссойльского сельского поселения 
Андрей Ореханов считает, что одна из самых 
главных задач для сельской местности – при-
влечение специалистов, в первую очередь в 
здравоохранение и образование.

– Уже не первый год выделяются средства 
из регионального бюджета для покупки слу-
жебного жилья медработникам, а в прошлом 
году начали приобретать и служебные квар-
тиры для победителей программы «Земский 
учитель». Радует, что в числе первых муни-
ципальных образований, которые получили 

поддержку на эти цели, наш Пряжинский 
район. Надеемся на продолжение этой рабо-
ты правительством региона.

Вице-спикер Заксобрания Карелии Ольга 
Шмаеник добавила, что активно развивается 
инициативное бюджетирование: программа 
поддержки местных инициатив, террито-
риальное общественное самоуправление 
(ТОС).

– Количество реализованных проектов по 
этим программам с 2018-го по 2022 год выросло 
кратно, и это направление, безусловно, будет 
являться приоритетным. Хочу отметить, что за 
всеми этими решениями – наказы жителей. 
Многие законы, программы, проекты родились 
именно из обращений, предложений граждан. 
И это еще раз доказывает, что в основе работы 
команды главы Карелии – нашей общей, еди-
ной команды – открытость и обратная связь.

Напомним, что в этом году отчет главы 
Карелии перед Законодательным Собранием 
прошел в новом формате. В зале собрались 
не только парламентарии, но и представители 
общественности, молодежных объединений, 
руководители предприятий, а также участники 
СВО и члены их семей.

По мнению председателя Законодательно-
го Собрания Элиссана Шандаловича, новый 
расширенный формат отчета оправдал ожи-
дания.

– Все присутствующие в зале Карельской 
государственной филармонии, а это более 
400 человек, уверен, почувствовали себя еди-
ной командой, которая работает для жителей 
республики. Это хорошее начинание, и думаю, 
что в следующем году оно станет доброй тра-
дицией. Но главное, безусловно, не форма, а 
содержание. Отчет был подробным и охватыва-
ющим широкий круг вопросов. Да, 2022 год был 
непростым, но Карелия адекватно ответила 
на вызовы. Это видно по увеличению бюдже-
та, росту частных инвестиций, укреплению 
экономики, образования, здравоохранения 
и других сфер. Конечно, есть и проблемы, о 
них Артур Олегович открыто говорил. Главная 
цель – сделать жизнь в Карелии привлекатель-
ной и комфортной, повысить благополучие 
и достаток семей, чтобы рождались дети, 
чтобы молодежь охотно оставалась жить и 
трудиться в нашем регионе. И мы видим, что 
у главы Карелии и его команды есть четкое 
понимание, что нужно для этого делать.

Элиссан Шандалович Ольга Шмаеник

Андрей Фицев Илья Раковский Любовь Кулакова Наталья Алонцева

Юрий Бурцев
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Все омбудсмены будут выступать
 с докладами в Законодательном Собрании

Депутаты приняли во втором, окончательном, чтении 
соответствующие изменения в законодательство

Законопроект был подготовлен депутата-
ми Ройне Изюмовым и Михаилом Ухановым.

Сейчас ежегодные доклады уполномочен-
ных по защите прав предпринимателей и детей 
направляются ими в карельский парламент и 
подлежат опубликованию в газете, а перед 
депутатами выступает только уполномоченный 
по правам человека в республике.

– Самый живой диалог между депутата-
ми и уполномоченными происходит в очной 
форме. На заседании парламентарии смогут 
задать интересующие их вопросы и получить 
ответы. Для уполномоченного по правам 
ребенка и уполномоченного по защите прав 
предпринимателей выступление на заседании 
Законодательного Собрания будет еще одной 
возможностью рассказать о своей деятельно-

сти, о существующих проблемах, – пояснил 
Ройне Изюмов.

Ранее проект закона поддержал комитет по 
государственному строительству и местному 
самоуправлению.

Галерею Героев Советского Союза приведут 
в порядок к 3 мая

Подрядчик по гарантии за свой счет восстановит частично 
обрушившуюся штукатурку на основании мемориала

Об этом стало известно сегодня во вре-
мя выездного совещания, которое иници-
ировал председатель Заксобрания Элиссан 
Шандалович. Вместе с руководством города 
и представителями подрядчика спикер пар-
ламента осмотрел мемориал в парке 50-летия 
пионерской организации. Галерея Героев 
Советского Союза была капитально отре-
монтирована в прошлом году. После зимы 
на основании мемориального комплекса в 
некоторых местах обрушилось облицовоч-
ное покрытие.

Как пояснил контрактный управляющий 
технического заказчика МУ «ЖКХ» Вла-
димир Иванченко, одной из причин могло 
стать складирование снега возле основания 
мемориала. Подтаивая, снежные массы могли 
повредить декоративное покрытие. В то же 
время, отметил Владимир Иванченко, такая 
же декоративная штукатурка использова-
лась при ремонте Галереи передовиков на 
ул. Ф. Энгельса и там подобных проблем после 
зимы не зафиксировано. Так что нельзя исклю-
чать и нарушения технологий подрядчиком 
при нанесении штукатурки.

Представители подрядной организации 
заверили, что до 3 мая по гарантии восстановят 
штукатурку. Глава города Владимир Любар-
ский, кроме того, обратил внимание на то, что 
после зимы необходимо подкрасить перила 
на лестничном спуске от галереи в парк. Эти 
работы подрядчик тоже выполнит.

Напомним, в рамках капитального ремон-
та обновили фасады галереи, замостили цен-
тральную площадку и отреставрировали ее 
центральный элемент, «каменный фонтан», 
сделали новые лестницы с гранитными сту-
пенями, обновили плитку вокруг объекта, 
обустроили дренажную систему.

– Мы еще в 2021 году обратили внимание 
на то, в каком состоянии находилась тогда 
Галерея Героев Советского Союза. Мемори-

ал очень нуждался в капитальном ремонте. 
В 2022 году город смог провести эти работы 
за счет средств субсидии, выделенной при 
поддержке фракции «Единой России» из 
республиканского бюджета. Сделано было 
действительно очень много. Думаю, что все 
горожане согласятся: мемориальный комплекс 
преобразился. Но мы постоянно подчеркиваем, 
что состояние благоустроенных объектов необ-
ходимо контролировать и после завершения 
работ. Недоделки, дефекты могут проявиться 
спустя определенное время, как это произошло 
здесь. Сегодня у нас состоялся подробный и, 
не скрою, жесткий разговор с подрядчиком. 
Строительная организация обязалась произ-
вести ремонтные работы за свой счет. 3 мая 
обязательно еще раз побываем здесь, чтобы 
проверить, выполнил ли подрядчик свои обя-
зательства в полном объеме, – сказал Элиссан 
Шандалович.

Он добавил, что заботиться о памятниках 
и воинских захоронениях нужно постоянно, 
а не только в преддверии Дня Победы, и 
напомнил, что представители депутатско-
го корпуса ежегодно после зимы приводят 
в порядок мемориалы в Петрозаводске и 
районах республики. Добровольцы убирают 
мусор, очищают памятники, обновляют ограж-
дения. Владимир Любарский в свою очередь 
отметил, что в этом году город продолжит 
сотрудничество с волонтерами. 

Инициатива об увеличении федеральных 
субсидий на жилье для сирот поддержана 

Руководитель парламентского комитета по здравоохранению 
и соцполитике Алексей Хейфец принял участие в заседании 

постоянного комитета по социальной политике Парламентской 
ассоциации Северо-Запада России.

Алексей Хейфец представил коллегам проект обращения к премьер-министру Михаилу 
Мишустину об увеличении объемов субсидий региональным бюджетам из федераль-
ной казны на предоставление жилья детям-сиротам и детям, оставшимся без попечения 
родителей.

По федеральному законодательству детям-сиротам и детям, оставшимся без попечения 
родителей, предоставляются благоустроенные жилые помещения специализированного жил-
фонда по договорам найма. Расходные обязательства на эти цели несет бюджет как РФ, так 
и региона. При этом размер федеральной субсидии зависит от численности таких детей, 
состоящих на учете на получение жилья. За последние годы объем средств по направлению 
уменьшился более чем в 3 раза.

– Сегодня в республике свыше 700 человек из указанных категорий имеют право на 
получение жилья, в том числе 89 человек – по решению суда. Необходимая сумма средств 
составляет 1,5 млрд рублей. Мы понимаем, что дети нуждаются в усиленной поддержке 
со стороны государства, тем более когда речь идет о жизненно важном аспекте – жилье. 
Поэтому мы просим коллег из федерального центра увеличить объемы субсидии бюджетам 
регионов на предоставление жилья нуждающимся категориям, поскольку в настоящее время 
выделенных средств недостаточно, – отметил депутат Алексей Хейфец.

Комитет рекомендовал ПАСЗР принять обращение.

Парламент предложили сохранить доплату 
к пенсии студентам при временном 

трудоустройстве
На заседании депутаты приняли обращение к вице-премьеру Татьяне Голиковой о 

расширении права отдельных категорий граждан на получение региональной социаль-
ной доплаты к пенсии.

Как отмечается в тексте обращения, сегодня Федеральным законом «О государственной 
социальной помощи» установлен исчерпывающий перечень случаев, когда при временной 
работе региональная доплата при потере кормильца сохраняется. В то же время студентам 
очной формы обучения в возрасте от 18 до 23 лет, получающих пенсию по инвалидности или 
потере кормильца, такая доплата не предусматривается при временном трудоустройстве во 
время практики.

По словам вице-спикера парламента Ольги Шмаеник, в Карелии ряд работодателей берут 
на работу студентов на период производственной практики, обучающихся по программам 
СПО. С успешными практикантами в будущем заключаются договоры.

– В случае получения направления учащимся от Центра занятости населения Республики 
Карелия преференции по выплате сохраняются. Это важное условие. Но региональная соцдо-
плата к пенсии по утрате кормильца не выплачивается на период временного трудоустройства 
при направлении от образовательной организации. Социальная доплата может составлять 
до 8 тысяч рублей, в то время как оплата за практику гораздо ниже. Это сказывается на 
финансовом благополучии семьи. Поэтому мы с коллегами выступаем за сохранение доплаты 
на период временного трудоустройства студентов, – прокомментировала Ольга Шмаеник.

В обращении парламентарии предлагают внести соответствующие изменения в Феде-
ральный закон «О государственной социальной помощи».

Рассмотреть за две недели
Парламент Карелии предложил сократить сроки рассмотрения 

обращений для участников СВО и членов их семей 
Депутаты на заседании карельского парламента приняли обращение к зампредседателя 

Госдумы Ирине Яровой о сокращении сроков рассмотрения обращений для участников 
СВО и членов их семей с 30 до 15 дней со дня их регистрации.

Ранее его поддержали члены профильного парламентского комитета, парламентской 
рабочей группы по разработке дополнительных мер поддержки участников СВО и их семей, 
а также постоянный комитет ПАСЗР по вопросам местного самоуправления.

По мнению автора инициативы Анны Лопаткиной, важно, чтобы сроки рассмотрения 
обращений, поступающих от участников СВО и членов их семей, были сокращены до 
15 дней со дня регистрации, так как многие возникающие вопросы требуют оперативности 
в решении, например утрата документов во время боевых действий.

– Есть сложности и с финансовыми организациями, выплатами. Семье военнослужащего 
приходится пройти множество инстанций, это становится сложной проблемой. Обращений 
поступает очень много, считаю инициативу своевременной. Надеемся, что коллеги из феде-
рального центра нас поддержат, – прокомментировала Анна Лопаткина.
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Беличий остров лидирует 
в голосовании 

за благоустройство в 2024 году
Свой выбор сделали более 8,5 тысячи горожан

Стало известно, какие территории в Петрозаводске вышли в лидеры в голосовании 
за благоустройство в 2024 году. За первую неделю свой выбор сделали около 20 тысяч 
жителей республики, из них более 8,5 тысячи – петрозаводчане.

На первом месте сейчас находится Беличий Остров – за парк проголосовало более тыся-
чи горожан. На территории между улицами Ровио, Питкярантской, Торнева и Карельским 
проспектом уже есть освещение и грунтовые дорожки, спортплощадки с тренажерами и 
детская площадка, установлены скамьи и лавки. Планируются продолжение обустройства 
освещения и ремонт пешеходных дорожек. 

Более 980 голосов набрал Побережный парк в районе набережной Варкауса. В рамках 
благоустройства там хотят установить опоры освещения и садовые скульптуры, сделать дорож-
ки и улучшить озеленение. В тройку лидеров (более 770 голосов) вошел также древлянский 
сквер Попова, где собираются провести озеленение, отремонтировать пешеходные дорожки 
и установить малые архитектурные формы.

Четвертое место (более 720 голосов) занял парк Фонтаны, где хотят установить опоры 
наружного освещения и устроить велопешеходные дорожки. Более 570 голосов у Высотного 
сквера – территория между Связным переулком и Парковой улицей также ждет велопешеход-
ную дорожку и опоры наружного освещения. На 50 голосов отстает парк Защитников города, 
который находится между Карельским проспектом, улицей Кукковка, проездом Тидена, 
Дорошинской улицей и улицей Василия Маргелова. По благоустройству здесь собираются 
создать тропы здоровья и устроить пешеходные дорожки с освещением.

В десятке лидеров также парк Пятидесятилетия пионерской организации между улицами 
Антикайнена, Анохина, Красной и рекой Неглинкой, Французский бульвар между улицей 
Володарского и проспектом Невского в районе улицы Правды, Государев сад – территория 
между Онежской набережной, проспектом Карла Маркса, Фаддеевской улицей, Новоманерной 
площадью, улицей Луначарского и рекой Лососинкой, парк Патриот между улицами Роберта 
Рождественского, Каргопольской, Солнечной, кварталом «Снегири», Университетской, Нор-
вежским парком, рекой Неглинкой, сквером Утиный пруд, Сыктывкарской и улицей Попова. 

Голосование проводится по нацпроекту «Жилье и городская среда». В этом году жителям 
Карелии предлагают выбрать для благоустройства 40 территорий. Свой голос можно отдать 
до 31 мая включительно.

Водитель автобуса отказался 
везти пассажира до конечной 

остановки
Он предложил горожанке выйти на кольце. 

Она обратилась в полицию

Полиция Петрозаводска проводит проверку действий водителя автобуса, который 
не высадил пассажирку на конечной остановке. Инцидент произошел 8 апреля на Клю-
чевой, женщина написала заявление в полицию.

Как сообщает пресс-служба мэрии, вечером 8 апреля водитель автобуса № 12 отказался 
высаживать пассажирку на конечной остановке «Бульвар у родников» и, не доехав до нее, 
предложил ей выйти на автомобильном кольце. По словам женщины, она отказалась, после 
чего между шофером и пассажиркой произошел конфликт. Позже о случившемся она сооб-
щила в полицию.

Администрация Петрозаводска направила обращение руководству автотранспортной 
компании о недопустимости таких действий, а также о необходимости соблюдать график 
и схему движения маршрутных автобусов. Отметим, по федеральному законодательству в 
условиях нерегулируемого тарифа применить действенные меры к перевозчикам за несо-
блюдение маршрута не представляется возможным. 

«Державинские чтения» прошли 
на грант от Татарстана

Участники образовательных мероприятий посетили строящийся 
храм святителя Николая Чудотворца

В Петрозаводске прошел цикл мероприятий под названием «Державинские чтения». 
В этом году событие, посвященное поэту и государственному деятелю Гавриилу Дер-
жавину, приурочено ко Дню местного самоуправления, который отмечается в России 
21 апреля. Встреча прошла в рамках проекта общества татарской культуры «Чулпан» 
– «Г. Р. Державин в Карелии: знаковая личность в истории края», ставшего победителем 
конкурса на предоставление грантов республики Татарстан. Итоги чтений подвели в 
мэрии карельской столицы.

В чтениях участвовали ученики и педагоги городских школ, сотрудники Централизо-
ванной библиотечной системы, Национального архива Карелии, представители социально 
ориентированных НКО, Министерство юстиции и администрации Петрозаводска. В докладах 
спикеры затронули исторические сюжеты, связанные с пребыванием и работой Державина 
в Карелии, его ролью в развитии местного самоуправления и государственной власти. Об 
этом сообщает пресс-центр городской мэрии.

Сотрудники Национального архива подарили администрации города копию протокола с 
заседания Олонецкого наместничества 1785 года с подписью самого Державина и внесен-
ными им дополнениями.

Участники «Державинских чтений» посетили строящийся храм святителя Николая Чудот-
ворца. Также в школе № 7 учащиеся представили свои исследовательские работы о личности 
Гавриила Державина и его роли в истории Карелии.

Территорию вокруг 19 зданий-
памятников очистили от мусора

В квартале исторической застройки Петрозаводска прошел 
субботник

22 апреля сотрудники органов охраны объектов культурного наследия Карелии про-
вели субботник в квартале исторической застройки города, сообщили в группе управ-
ления в соцсети. В квартале границ улиц Куйбышева, Малой Слободской, набережной 
Онежского озера и реки Неглинки находятся 19-зданий-памятников Петрозаводска.

В уборке территории от мусора приняли участие специалисты Республиканского центра 
по государственной охране объектов культурного наследия, Управления по охране объектов 
культурного наследия, Государственного центра по управлению, сохранению и изучению 
петроглифов Карелии. С территории квартала убрали более десятка мешков с мусором.
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Власти Сортавалы через суд 
обязали сделать бесхозную 

дорогу муниципальной
Нарушение законодательства об автомобильных дорогах 

обнаружила карельская прокуратура
Властей Сортавалы через суд обязали взять на баланс бесхозную дорогу, по которой 

ездят жители поселка Рантуэ и СНТ «Гранит», сообщили в пресс-службе Прокуратуры 
Карелии.

Ранее прокурорская проверка показала, что дорога не была включена в реестр муници-
пального имущества и потому была в плохом состоянии. По ней в СНТ не могли вовремя 
приехать медики и пожарные, тогда как зимой там проживают более 200 человек.

Прокурор города направил против администрации Сортавалы иск в суд и получил удов-
летворительный ответ. Теперь власти города обязаны включить дорогу в реестр и содержать 
ее в надлежащем виде.

Входную зону на «Гору Сампо» 
благоустроила одна из карельских 

компаний
Бизнесмены рассказали, за что будут брать плату с туристов

Компания ООО «Ваша Карелия» бла-
гоустроила входную зону к известному 
туробъекту в Кондопожском районе – «Горе 
Сампо». Представитель компании Алексей 
Лощилов на сессии «Туризм в Карелии. 
Вызовы и возможности» сообщил, что у 
фирмы более двух лет ушло на оформле-
ние разрешительных документов на аренду 
земельного участка.

– Практически год заняло подключение 
электричества, первый этап строительства 
начался в октябре прошлого года, в апреле 
он завершился. Сейчас во время туристиче-
ского сезона какие-то масштабные работы 
там проводить будет невозможно.

В настоящее время уже построено более 
200 метров дорожки – это подъем на гору с 
ограждением, перилами. Наверху смотровая 
площадка, она также огорожена. В планах 
установка скульптур – основных действующих 
лиц эпоса Калевала. Будет установлена и мель-
ница «Сампо». Будет установлено отдельное 
дерево, к которому можно будет привязать 

ленточку. Рядом у подножия горы строятся 
санузел и будка для продажи билетов.

Представитель компании подчеркнул, что 
плата берется не за вход, а за пользование 
инфраструктурой – туалетами и лестницей.

– Есть более пологие и безопасные пути, 
чтобы попасть на вершину. Мы их не огоражи-
ваем, бесплатное посещение горы возможно, 
никто этому не препятствует, – сказал Лощи-
лов.

Дом по программе расселения 
построят в Лахденпохье 

в этом году
Подрядчик возведет его на улице 50 лет Октября

Компания «КСМ» построит дом по про-
грамме расселения аварийного жилья в 
Лахденпохье в этом году. Об этом сообщил 
глава Минстроя Карелии Виктор Россыпнов.

«В Лахденпохском районе начинаем работу 
над ошибками. Ранее строившийся здесь дом 
по программе расселения аварийного жилья 
не был завершен. Сейчас компания «КСМ» 
завершила проектирование дома на 28 квартир. 
Проект прошел экспертизу, и администрация 
района выдала разрешение на строительство», 
– написал Виктор Россыпнов.

Дом построят на улице 50 лет Октября. 
Перед работами снесут руинированный объ-
ект на месте возведения. Дом планируют 
построить в этом году и сдать в эксплуатацию в 
IV квартале. Еще три квартиры для пересе-
ленцев купят на вторичном рынке, а также 
выдадут компенсации собственникам.

 «Что же касается недостроенного 48-квар-
тирного дома на улице Фанерной, этот объект 
пока что находится в собственности застрой-
щика – компании «Трест Севэнергострой», но 
судебным решением введены обеспечитель-
ные меры в виде запрета его перерегистрации. 
Решение администрации об одностороннем 

расторжении контракта Арбитражный суд 
Республики Карелия признал законным. В 
конце мая этот вопрос рассмотрит апелля-
ционный суд. Вопрос о дальнейшей судьбе 
недостроенного здания также будет поставлен 
в суде, но решение его будет актуально уже 
для участников будущей программы расселе-
ния», – сказал Виктор Россыпнов.

В прошлом году власти Карелии приняли 
решение расторгнуть контракт с компани-
ей «Севэнергострой», которая в течение 
года не смогла возобновить строительство 
48-квартирного дома в Лахденпохье. Ком-
панию внесли в реестр недобросовестных 
поставщиков. Дом должны были построить 
в декабре 2021 года.

Фасад Найстенъярвской школы 
капитально отремонтируют 

летом
Также по контракту вокруг школы заменят ограждение и установят 

вентиляцию на пищеблоке
Об этом сообщили в группе Суоярвского округа в соцсети. Работы пройдут за счет 

средств федерального и регионального бюджетов.
Контракт на капремонт фасада заключили с компанией «ЖБИ». В прошлом году эта 

фирма успешно отремонтировала инженерные системы отопления, водопровода и канали-
зации в Вешкельской средней школе.

Подрядчик уже приступил к работам: завез в школу оборудование, утеплитель и строи-
тельные леса. Капремонт планируют закончить до августа.

Также в Найстенъярвской средней школе заменят старое ограждение за 1,5 млн рублей 
и установят вентиляцию на пищеблоке.

Напомним, что власти Карелии в этом году планируют предложить 30 школ для участия 
в федеральной программе капитального ремонта.

Фестиваль звонарей «Пасхальный перезвон» 
прошел в селе Ведлозеро

Анна Антонова – звонарь храма Архистратига Михаила из Чалны – заняла первое место

Фестиваль звонарей «Пасхальный перезвон» прошел в храме пророка Илии в селе 
Ведлозеро. Он проводился впервые и получил большой отклик от местных жителей.

«Неописуемая радость, полное умиротворение, душевное спокойствие, райское 
наслаждение. Все эти чувства я испытала, приехав на праздник в Ведлозеро. В России 
веками звонили в колокола. А на пасхальной неделе звонарем может стать каждый. 
Вот и я сегодня, как и многие гости, поднялась на колокольню и позвонила. Конечно, у 
меня не получился красивый звон. Зато радости сколько! А какие восхитительные виды 
на озеро с высокой колокольни!» – поделилась на своей странице участница фестиваля 
Елена Идельчик.

Как сообщают участники фестиваля, для всех желающих прошли мастер-классы отца 
Сергия из Ладвы и звонаря Олега из собора Александра Невского из Петрозаводска.

«Мы очень надеемся, и отец Георгий, настоятель храма пророка Илии в Ведлозере, это 
озвучил, что такой фестиваль постараются сделать у нас традиционным. Главное, что все 
присутствующие на празднике это решение поддержали. А что еще лучше очищает наши 
души, если не мирный праздничный колокольный перезвон, смех, хорошее настроение 
и общение с интересными людьми!» – написала в соцсетях Любовь Нестерова.

Победителей определили народным голосованием. Первое место заняла Анна Антонова 
– звонарь храма Архистратига Михаила из Чалны.
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Всплеск заболеваемости новым 
штаммом ковида «Арктур» 
спрогнозировали в России

Один из симптомов – конъюнктивит

Всплеск заболеваемости из-за нового подварианта коронавируса «Арктур» возможен 
в России к концу мая. Об этом сообщили РИА Новости со ссылкой на главу Роспотреб-
надзора Анну Попову.

«Новый геновариант, новая мутация уже известного нам «Омикрона». Внутри этого вари-
анта идет дальнейшее развитие вируса. Пока вирус имеет превалирующее значение в Индии, 
вызывая новую, достаточно интенсивную для этой страны волну, и там сегодня почти 90% 
всех вновь заболевающих каждый день – это люди, инфицированные именно «Арктуром», 
– сказала она.

По словам Поповой, особенностью нового штамма можно считать очень высокую зараз-
ность. Любой небольшой контакт ведет к инфицированию. При этом глава Роспотребнадзора 
добавила, что в странах, где «Арктур» обнаружили, не фиксируют более тяжелого течения 
заболевания. Тем не менее российская система здравоохранения готова к дополнительным 
нагрузкам из-за возможного всплеска, подчеркнула Попова.

«Мы видим, конечно же, риски подъема дальнейшего к концу мая. Сейчас начнется 
каникулярно-отпускной период, и потом все соберутся, и этот всплеск может быть. Меры 
профилактики известны, они все те же», – сказала она.

У заболевших может быть конъюнктивит.
 «Постепенно ковид становится сезонным заболеванием, заболеваемость падает. Хотя мы 

уже знаем много про эту инфекцию, полностью сбрасывать ее со счетов не стоит. Она еще 
может преподносить сюрпризы. Медики обнаружили новый симптом варианта «Омикрон» 
XBB.1.16, который они назвали «Арктур». Это зудящий конъюнктивит, который проявляется 
в виде покраснения и раздражения глаз, с выделениями, но не гнойными. Этот симптом 
встречается в основном у детей и вызывается только этим вариантом «Омикрона»», – написал 
глава Минздрава Карелии Михаил Охлопков.

В России выявили четыре случая заражения «Арктуром», но он, по словам Поповой, 
будет распространяться и дальше, поскольку высококонтагиозен. Российские тесты выявляют 
новый вариант так же, как и его предшественников.

«Арктур» – это подвариант коронавируса SARS-CoV-2, относящийся к линии XBB.1.16. Он 
уже спровоцировал новую волну заболеваемости в Индии, отдельные случаи зафиксированы 
в США, Германии, Китае и других странах.

Напомним, в Карелии заболеваемость ковидом продолжает падать, по данным регио-
нального Роспотребнадзора.

Депутаты нашли способ укрепить 
кадровый состав госучреждений 

здравоохранения
На заседании Законодательного Собра-

ния Карелии приняли обращение к вице-
премьеру Татьяне Голиковой и министру 
здравоохранения РФ Михаилу Мурашко 
с предложением изменить требования к 
лицензированию медучреждений

Как отмечается в документе, в РФ актив-
но развивается коммерческая медицина. В 
начале 2021 года в стране работали свыше 
22 тыс. частных амбулаторно-поликлиниче-
ских учреждений. При этом идет активный 
отток молодых медицинских работников из 
государственных медицинских организаций, 
где граждане получают медицинскую помощь 
бесплатно за счет бюджетных средств, стра-
ховых взносов.

По мнению парламентариев, кадровую про-
блему стоит рассмотреть с позиции изменения 
лицензионных требований, предъявляемых к 
медицинской деятельности. Они прописаны в 
постановлении правительства РФ и устанав-
ливают единые подходы к государственным 
и частным медицинским организациям.

– Право на получение квалификационной 
категории сейчас остается за медицинским 

специалистом. Мы с коллегами считаем, что 
законодательно необходимо закрепить требо-
вание о получении первой или высшей квали-
фикационной категории при трудоустройстве 
в частные организации здравоохранения. В 
данном случае важно сделать право обязанно-
стью. Это позволит удержать врача или меди-
цинского специалиста среднего звена минимум 
на 7 лет в государственных и муниципальных 
учреждениях здравоохранения. За этот период 
медработник сможет улучшить свои практиче-
ские навыки, закрепиться в государственной 
системе здравоохранения, – отметила член 
комитета по здравоохранению и социальной 
политике, главный врач Медвежьегорской 
ЦРБ Галина Алупова.

В постановление правительства России, 
считают авторы инициативы, необходимо 
включить требование о наличии у медработ-
ников, решивших трудоустроиться в частное 
учреждение здравоохранения, первой или 
высшей квалификационной категории.

Авторы обращения – Ольга Билко, Галина 
Алупова, Элиссан Шандалович, Татьяна Тиш-
кова и Галина Гореликова, Лидия Суворова.

Оформить лицензию 
на медицинскую деятельность 

стало проще
Многие виды государственных услуг переводятся в электронный 

формат, бумажные документы заменяются цифровыми 
 Это касается и лицензирования медицинской деятельности. Теперь для получе-

ния лицензии (или внесения изменений в реестр лицензий) юридическому лицу или 
индивидуальному предпринимателю, работающему или планирующему работать на 
территории Карелии, не нужно идти в Минздрав республики. Достаточно направить 
заявление через Единый портал государственных и муниципальных услуг. 

 – Новый формат позволяет ускорить процессы, сократить бумажный документооборот 
и ресурсы. Не надо, как раньше, приходить в министерство, приносить документы в бумаж-
ном виде. Все делается быстро: направляешь заявление через личный кабинет на ЕГПУ, 
прикладываешь документы в электронном виде и обратную связь получаешь тоже через 
личный кабинет. Внесение изменений в реестр лицензий занимает менее 10 дней, а раньше 
пришлось бы ждать целый месяц, – рассказала главный врач петрозаводской клиники «Центр 
УЗИ» Елена Грибовская.

Сократился и срок получения лицензии – с 45 до 15 рабочих дней. 
Государственная пошлина за предоставление лицензий и внесение изменений в реестр 

лицензий до 31 декабря 2023 года взиматься не будет.
С начала года возможностью получить оцифрованную услугу лицензирования в Карелии 

воспользовались более 80 соискателей лицензий и лицензиатов.

Новое здание судмедэкспертизы 
в Петрозаводске будет в 10 раз 

больше старого
Закончить стройку подрядчики обещают к концу года

Двухэтажное здание бюро судмедэкспертизы в Высотном проезде в Петрозаводске 
будет почти в 10 раз больше по площади, чем старое. Планируется сдать объект осенью 
2023 года. Об этом сообщил министр здравоохранения Карелии Михаил Охлопков.

Основное строительство закончено, сделана наружная отделка.
«Внутри сделаны перегородки, инженерные коммуникации, в том числе трубы водоснаб-

жения, канализации. Сейчас строители проводят внутреннюю чистовую отделку, монтируют 
вентиляционную систему. Параллельно закупается оборудование», – написал руководитель 
Минздрава.

Обследование грудной клетки 
без направления и записи могут 

пройти петрозаводчане 7 мая
Республиканский противотуберкулезный диспансер проведет 

акцию «Флюорограмма выходного дня»
В каждое первое воскресенье месяца 

Республиканский противотуберкулезный 
диспансер проводит акцию «Флюорограмма 
выходного дня». Любой взрослый житель 
Петрозаводска и Прионежского района смо-
жет пройти обследование органов грудной 
клетки без направления и предварительной 
записи с 11.00 до 15.00. С собой надо взять 
только паспорт.

Результаты флюорограммы специалист 
диспансера загрузит в электронную медицин-
скую карту в первый рабочий день. Участни-
ками акции стали уже более 120 человек. 
Обследование проходит в здании диспансера 
в Петрозаводске на улице Соломенской, 55.

Кроме того, с 2023 года противотуберку-
лезный диспансер сотрудничает с Республи-
канским центром общественного здоровья. 

Передвижные флюорографические ком-
плексы устанавливаются по графику работы 
фронт-офисов городской поликлиники № 1 
по адресам: Зеленая улица, 4 и Скандинав-
ский проезд, 6. Там жители проходят первый 
этап диспансеризации. График совместной 
работы расписан до конца года. Информацию 
о режиме работы фронт-офисов ГП № 1 и 
графике диспансеризации можно посмотреть 
на официальной странице поликлиники № 1.

Также у ТРЦ «Лотос Plaza» будет уста-
новлен передвижной флюорографический 
комплекс с 29 мая по 2 июня – во время про-
ведения недели отказа от табака – и с 26 по 
30 июня на неделе профилактики рака легких. 
С более подробной информацией по акциям 
можно будет ознакомиться на официальных 
страницах противотуберкулезного диспансера.
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Компания «КСМ»: «Мы строим жизнь!»
4 мая 2023 года компания «КСМ» – крупнейшее строи-

тельное предприятие Республики Карелия – отмечает свой 
60-летний юбилей. За эти годы специалисты компании 
возвели сотни объектов, сделав бренд «КСМ» одним из 
самых узнаваемых в республике. В этот же день гене-
ральный директор предприятия Николай МАКАРОВ 
отметит 55-летие профессиональной деятельности. 
По воле случая первая запись в его трудовой книжке 
датирована именно 4 мая. В преддверии юбилейных 
мероприятий мы попросили Николая Ивановича отве-
тить на несколько вопросов.

– Николай Иванович, не можем не спросить: 
а вы верите в неслучайность таких совпадений?

Я не фаталист, совершенно убежден, что свою судьбу мы 
строим сами. Однако в этом случае даже такой скептик, как 
я, должен признать, что некоторые случайности не случайны. 
Общий стаж моей трудовой деятельности, как вы уже сказа-
ли, – 55 лет, почти 40 связаны с «Карелстроймеханизацией». 

– Предприятий – строительных и промышлен-
ных – с такой богатой историей, как ваша, 

в республике единицы… 

Да, история у нашей компании большая и славная. Соз-
данный 4 мая 1963 года трест «Строймеханизация» был спе-
циализированным предприятием, его основными задачами 
были выполнение земляных работ, строительство инженерных 
коммуникаций, строительство автомобильных дорог, благо-
устройство территорий, оказание услуг строительных машин и 
механизмов. Ни один крупный строительный объект Карелии 
на протяжении нескольких десятилетий не обходился без 
участия техники и специалистов треста. Мне довелось, а 
правильнее сказать, было доверено, поскольку управляющего 
треста тогда выбирал коллектив, возглавить предприятие в 
1989 году. Я стал восьмым по счету управляющим треста, 
а через три года – генеральным директором акционерного 
общества «Карелстроймеханизация», тоже, кстати, избранным. 

– Вы возглавляете предприятие больше трех 
десятков лет. Как изменилось оно за эти годы?

Изменилось кардинально. Из предприятия, выполняющего 
хоть и в большом объеме, но узкоспециализированные работы, 
мы превратились в крупнейшую строительную компанию 
Карелии, способную строить все и выполнять задачи любого 
уровня сложности. Уникальность нашей компании заключа-
ется в том, что мы работаем практически во всех сегментах 
строительного рынка: строим жилые дома и мосты, промыш-
ленные комплексы и дороги, малые гидроэлектростанции и 
гидросооружения, детские сады, школы, административные 
здания и многое другое. Только за последние 20 лет построены 
и введены в эксплуатацию больше 350 объектов! 

– Пожалуй, немногие строительные компании 
могут похвастаться таким разнообразием воз-

водимых объектов…

В Карелии – никто. В Северо-Западном федеральном 
округе – единицы. 

– Поделитесь, как компании «КСМ» удается на 
протяжении стольких лет оставаться лидером 

отрасли в регионе?

Позиция лидера не присваивается навечно, ее постоянно 
приходится доказывать, удерживать, подтверждать. На нас 
смотрят, за нами наблюдают, и спрос с нас особый. «КСМ» 
действительно крупнейшая строительная компания Карелии 
по всем показателям: по числу одновременно возводимых 
объектов и по их разнообразию, по количеству работающих 
и по технической оснащенности предприятия, по сложности 
объектов, за которые мы беремся, и т. д. При всем том мы 

никогда не позволяем себе почивать на лаврах, мы все время 
находимся в движении, в развитии. Беремся за сложные 
проекты, ставим перед собой трудновыполнимые задачи, 
осваиваем новые направления, так не только работать инте-
реснее, но и жить. 

Мы работаем честно, так было всегда, даже в самые 
сложные времена никаких серых схем, откатов и зарплат в 
конверте, никакого ухода от налогов. Очень много лет ком-
пания «КСМ» – один из крупнейших налогоплательщиков в 
регионе. Мы порядочны по отношению к партнерам, никогда 
не ищем причин, оправданий, почему не можем сделать те 
или иные работы, зафиксированные в договоре, или не можем 
уложиться в запланированные сроки. В любых ситуациях 
мы ищем возможности и способы, чтобы выполнить все, о 
чем договорились. По-другому работать нельзя. Это наше 
кредо, наша идеология. 

И еще могу сказать, что в Карелии «КСМ» знают 
не только как крупнейшее строительное предприятие, но и 
как компанию с активной социальной позицией. Мне вообще 
сложно представить себе современного успешного руково-
дителя, который вкладывает свои силы и знания исключи-
тельно в развитие своей компании, своего бизнеса, сложно 
представить крупный бизнес, который стоит в стороне от 
социальной жизни, как минимум, своего региона. Мы для 
себя этот вопрос решили давно, поэтому значительная статья 
расходов компании «КСМ» связана с благотворительной 
деятельностью. Недаром много лет назад мы выбрали для 
себя девиз «Мы строим жизнь!» Строим в самом широком 
смысле.

– Какими объектами, построенными за последние 
годы, вы особенно можете гордиться?

Всеми. Мы не делим наши объекты на важные и 
не важные. Каждый год наши специалисты одновременно 

ведут строительство до 25 самых разных объектов в разных 
районах республики. Понимаете, какая профессиональная 
команда у нас работает?!

Мы строим хорошее жилье – современное, комфортное, 
с продуманными планировками и интересными архитек-
турными решениями. Строим дома по программе рассе-
ления граждан из аварийного жилья. В общей сложности 
компания «КСМ» возвела больше 170 домов, их общая 
площадь почти 1 миллион квадратных метров! 

Десять лет назад осознанно и обдуманно, понимая 
перспективы, мы зашли на новые для себя направления 
– мостостроение и строительство объектов малой гидроэнер-
гетики. К настоящему моменту в нашем послужном списке 
десять мостов и несколько малых гидроэлектростанций.

Каждый год список построенных объектов пополняется 
объектами промышленного назначения, есть в нашем активе 
больше десятка гидросооружений, участки автомобильных 
и железных дорог, несколько административных зданий, 
пожарные депо, скверы, памятники и даже храмовый 
комплекс. Сейчас ведем строительство дома-интерната 
в Костомукше – большой непростой объект, готовимся 
начать строительство поликлиники в Петрозаводске. С 
некоторых пор у нас появился целый ряд объектов, которые 
мы достроили за другими подрядчиками, и если кому-то 
кажется, что достроить объект проще, чем построить с 
нуля, то это ошибочное представление.

И, конечно, наши любимые объекты для детей – дет-
ские сады и школы. Детских садов только за последние 
десять лет мы возвели 14, большинство из них не только 
с отделкой и оборудованием, но и полностью меблиро-
ванные, что называется, под ключ. В 2018 году начала 
работать построенная нами школа на 330 мест в Ледмозеро, 
первая в истории компании, а год назад открылась для 
детей вторая наша школа на 1 350 мест, самая большая 
в республике. Ну как ею можно не гордиться! Красивая, 
светлая, просторная, в такой, я уверен, и учиться интерес-
но, и работать приятно. Особо отмечу, что проект шко-
лы разработан нашей дочерней компанией – проектной 
организацией «Алгоритм», все железобетонные изделия 
произведены на нашем заводе – «Стройиндустрия КСМ». 
В настоящее время строим еще две школы – на 1 100 мест 
в Медвежьегорске и на 330 мест в Суоярви. 

– Список ваших наград и почетных званий 
можно перечислять бесконечно. Одна из 

последних наград – орден «Сампо» – высшая госу-
дарственная награда Карелии. Как сами относитесь 
к такому их количеству?

За каждым званием и каждой наградой стоит боль-
шой труд. Мой профессиональный стаж – 55 лет, поэтому 
отношусь как к справедливому признанию моей работы и 
работы всей команды «КСМ». Какой бы ни был умелый 
руководитель, без соратников, без единомышленников 
результата не будет. У нас в компании не просто коллектив, 
у нас сплоченная команда, которой под силу любые зада-
чи. Радует, что нашу работу видят и ценят и руководство 
республики, и ее жители. В прошлом году глава респу-
блики Артур Олегович Парфенчиков вручил коллективу 
«КСМ» медаль «За заслуги перед Республикой Карелия». 

Я не устану повторять, что профессия «строитель» 
одна из самых сложных, важных и ответственных. Это 
только в советских фильмах наша профессия выглядит 
как не лишенная романтики, а на самом деле это тяжелый 
труд в любых погодных условиях – под палящим солнцем 
или в сильный мороз с ветром. Несмотря на современные 
технологии, на наличие всех необходимых машин, меха-
низмов и инструментов условия труда строителей слож-
но назвать простыми. Хочется, чтобы люди, не знакомые 
близко с нашей профессией, знали это, понимали и ценили. 
И несмотря ни на что профессия строителя совершенно 
замечательная с точки зрения следа, который мы остав-
ляем своим трудом. Другой такой профессии, пожалуй, 
и не найти. 

г. Петрозаводск, ЖК «Созвездие» г. Петрозаводск, школа на 1 350 мест

Макаров Николай Иванович
Заслуженный строитель Российской Федерации
Заслуженный работник строительного комплекса Республики 
Карелия
Почетный строитель России
Почетный гражданин Республики Карелия

Реклама
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На примере пингвинов
Чтобы выжить в «нечеловеческих» условиях холода, пингвины объединяются 

в группы и греют друг друга своим теплом. Таким же образом, считает 
Марина Тимашева, поступают и люди в трудные моменты своей жизни 

Анна ГРИНЕВИЧ
Фото Михаила НИКИТИНА 

Одним из мест, помогающих выжива-
нию, театральный критик, педагог и жур-
налист считает зрительный зал.

Марина ТИМАШЕВА – известный теа-
тральный критик, журналист, редактор жур-
нала «Вопросы театра», педагог ГИТИСа.
 Она одинаково интересно рассказывает об 
искусстве, животном мире и о красивых 
мужчинах, ярких представителях питерской 
рок-культуры 1980-х. Особое место в этой 
компании свободных музыкантов занимает 
Александр Башлачев, близкий друг Марины. 
Его последний квартирный концерт прошел 
в доме у Марины Тимашевой. Она говорит, 
что у многих тогда было ощущение беды, но 
разве мог кто-то ему помочь?

Интервью с Мариной Тимашевой мы 
записали в студии «САМПО ТВ 360°» в 
момент фестиваля «Онежская маска».

Чувство локтя 
в зрительном зале

– Мне кажется, что сейчас люди стали 
чаще ходить в театр. С чем это связано?

– По правде говоря, между Москвой, откуда 
я приехала, и Петрозаводском разница боль-
шая. Я не помню, когда в Москве пустовали 
театры. Вернее, помню, но только благодаря 
продолжительности своей жизни. Наверное, 
билеты в театр легко можно было купить в 
самом начале 1990-х годов. Тогда происходило 
общественное бурление, и людей как будто 
бы перестали интересовать события, проис-
ходящие в закрытых помещениях, какие-то 
иллюзии реальности, потому что самой реаль-
ности было выше крыши. Но это был очень 
короткий момент. Сейчас билеты в московский 
театр купить сложно, несмотря на то что цены 
на порядок отличаются от цен Петрозаводска. 
Здесь билет в партер можно купить за 700-800-
1000 рублей, в то время как в Москве билеты в 
хороший театр на хорошие спектакли в партер 
будут стоить 10, 15 и так далее тысяч.

Влияет ли на нас происходящее вокруг? 
До поры до времени мы держим все в себе. 
Имея крепкую историческую память, человек 
не ждет от жизни ничего особенно радостно-
го. В любом случае жить становится намно-
го тяжелее, люди очень подавлены. Это, 
по-моему, видно. Значит, человеку нужна 
какая-нибудь терапия. «И нам всем бывает 

нужно поплакаться кому-то в жилет, и, если 
хочешь, ты можешь взять жилет у меня», – пел 
Миша Науменко. Иными словами, я думаю, 
что человеку нужно какое-то общение. Пусть 
не прямое, не глаза в глаза, но нам нужно 
чувство локтя. Причем человек, чей локоть 
я чувствую, может быть чужим, мне не зна-
комым. Так, как это получается в зрительном 
зале, в театре.

В театре эти чужие люди почему-то име-
ют обыкновение чувствовать одно и то же. 
Они вместе смеются, вместе плачут, вме-
сте думают. Разные люди, которые в жизни 
ни о чем, быть может, друг с другом не дого-
ворятся, в театре превращаются в коллектив, 
в группу пингвинов, простите мне это срав-
нение – я очень люблю смотреть фильмы о 
животных. Пингвины живут в нечеловече-
ских условиях стужи. И, когда температура 
воздуха достигает критического значения, 
пингвины кучкуются: спина к спине, крыло 
к крылу, пузико к пузику… И, сбиваясь в 
этот плотный комок, они перезимовывают, 
выживают. Мы в зрительном зале отчасти 
тоже похожи на пингвинов. Когда делается 
очень-очень холодно, ты идешь в театр, там 
объединяешься в группу, которая каким-то 
образом обогревает друг друга. Человек в 
театре перестает быть одиноким. Вместе со 
всеми ему легче преодолеть страх одиноче-
ства. И страх смерти. Легче выживать.

Сразу после февраля прошлого года меня 
позвали в Московский государственный 
театр имени Станиславского и Немирови-
ча-Данченко. У них была премьера оперетты 
Оффенбаха «Робинзон Крузо». Я туда шла и 
не понимала, зачем иду, куда иду. Это было, 
наверное, 26 или 27 февраля. И как-то стыдно 
мне было, что бог весть что страшное про-
исходит, а я в этот момент причепурилась, 
глазки подвела, губки напомадила и легкой 
козочкой побежала на вечерний спектакль. И 
все люди имели примерно такой же вид, как 
и я. Прятали друг от друга глаза, как будто 
им было неловко, что они сюда пришли. И в 
течение двух с небольшим часов мы слушали 
дивную музыку Штрауса, оркестр был пре-
красен, дирижер изумительный, вокалисты 
дивные. Да, история – настоящая вампука с 
идиотскими сюжетными ходами, но мы все 
забыли. Мы забыли, откуда пришли, забыли, 
что мы друг друга стеснялись и не хотели 
признавать, что мы идем развлекаться. И 
тогда я сделала значительное искусствовед-
ческое открытие. Это знание было давно, 
но понимание, чувствование были совсем 
другие. Я поняла, почему в тяжелые годы 
всегда такой необыкновенный спрос на 
музыкальную комедию, оперетты и музы-

кальные фильмы. Это не потому, что мы 
не чувствуем боли. А потому, что человек 
не может ее чувствовать всегда. Нужно, что-
бы кто-то его освободил хоть на короткое 
время. Тогда театр имени Станиславского и 
Немировича-Данченко и идиотская оперетта 
спасли меня и не одну меня.

– Театральный критик Елена Мар-
кова говорила, что театр дает человеку 
свободу, которой нет в жизни.

– Я очень любила Лену Маркову, она 
была блестящим специалистом по театру 
пантомимы. И она была блестящим специ-
алистом по сценографии. Она вообще была 
блестящим специалистом и очень аристо-
кратичной красивой женщиной. А еще она 
очень хорошо вязала. В Петербурге многие 
театральные критике – продадим эту военную 
тайну? – во время спектакля вяжут. Если по 
прямой надо вязать, то они сидят в темноте 
зала и вяжут, не глядя. И вот таким образом 
Лена связала несколько свитеров. Однажды 
я попросила ее связать что-нибудь для меня. 
И она купила шерсть и связала мне длинное-
длинное, с таким большим воротом-хомутом 
шерстяное платье. Я до сих пор хожу в нем 
в холодные зимы. Всякий раз, когда я его 
надеваю, я думаю про Лену Маркову и мне 
становится хорошо и тепло.

– Как вам кажется, живое искусство 
в нашей стране может уйти в подполье, 
стать андеграундным?

– Я не знаю, но считаю, что этого не может 
быть, потому что для того, чтобы что-то про-
растало сквозь асфальт или то, что мы рань-
ше называли андеграундом или подпольем, 
в этом должны аккумулироваться на самом 
деле желание, стремление, мысли большин-
ства людей. Это большинство может само 
не артикулировать, не сознавать, но чуткие 
приемники, которыми являются художники, 
они эти токи и мысли каким-то образом вос-
принимают и отдают обратно в виде песни, 
стихотворения и так далее. Сейчас, чтобы 
говорить о том, как мыслит большинство, 
не нужен андеграунд. Сейчас любой человек, 
художник, может уехать. Это было невоз-
можно сделать тогда, когда я была молода 
и когда начиналась новая жизнь с Борисом 
Гребенщиковым, Александром Башлачевым, с 
Юрием Шевчуком, Константином Кинчевым, 
с квартирными концертами и так далее. Тогда 
у людей вообще не было никакого выхода: 
кочегарка и сцена какого-нибудь дома культу-
ры, в котором директор почему-то соглашался 
рисковать своей шкурой. Или квартиры друзей 
и, в общем, полуголодная жизнь.

«Это были красивые мужчины»

– С каким чувством вы вспоминаете 
расцвет рок-культуры в 1980-е годы?

– Я считаю, что человек должен жить 
настоящим, он не может все время жить пере-
живанием прошлого. Но, с другой стороны, 
человек не забудет и прекрасное, что было в 
его жизни. Чем бы ни закончилась любовная 
история, ты будешь помнить не только ее 
драматическую развязку, но и ее прекрасную 
завязку и волшебное развитие. Также и я. Это 
было что-то совершенно необыкновенное, 
потому что в самых разных местах одной 
большой страны появлялись люди, наделен-
ные фантастическим даром разговаривать 
на языке довольно сложном, выдающим во 
всех этих шаманах хорошую литературную 
базу, серьезную образованность. Любимец мой 
Алеша Романов, лидер группы «Воскресение», 
сказал, что своими песнями обязан учителям 
русского языка и литературы и прочитанным 
книгам. С другой стороны, эти люди говорили 
о чем-то очень живом и важном для человека. 
Слова – образы были как будто лично для 
тебя назначены, это был странный эффект.

Потом, это были очень красивые мужчи-
ны, не стану скрывать. Мне страшно повезло, 
что я могла сидеть с ними в одной комнате 
днями, вечерами, ночами, мы болтали, куро-
лесили, готовили концерты, смеялись, много 
курили (тогда так было принято) с мужчи-
нами, красивее которых невозможно было 
найти. По одну руку сидел Боря Гребенщиков 
(признан иноагентом. – Прим. ред.), который 
тогда был наш ответ Дэвиду Боуи, плевок в 
лицо иностранным безумным красавцам. С 
другой стороны сидел Виктор Цой, который 
был красив иной, странной азиатской высо-
комерной красотой и пластичен, как черная 
большая кошка. Здесь сидел Слава Бутусов 
– довольно посмотреть молодые концерты 
«Наутилуса Помпилиуса», чтобы понять, что 
эти были за сила и энергия. Юра Шевчук 
не был страшный красавец, но это настоящая 
мужская энергия, сильная фактура, природа 
мужская, которой уже не видать и не слыхать 
нигде. Рядом был Костя Кинчев…

Впервые я увидела Костю Кинчева в 
ленинградском рок-клубе. На сцене уже 
выстроились музыканты и один из фронт-
менов (их было двое тогда), Слава Задерий. 
И они начинали какой-то стеной гнать звук на 
зал, и в этот момент я вдруг почувствовала, 
что за моей спиной зал начинает звенеть от 
какого-то непонятного напряжения. И этот 
отсутствующий в реальности звук перекрывал 
все звучание электрических инструментов, 
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всю стену звука. Я оглянулась и поняла, что 
через весь зал, через центральный проход, 
движется Кинчев. И по мере того, как люди 
осознавали, что он начал свое движение к 
сцене, они просто начинали дребезжать. Жен-
щины просто дребезжали. Напряжение было 
такое, что непонятно, как эти инструменты 
вообще выдержали поле такого напряга, 
должны были вылететь все пробки.

Могу перечислять имена дальше, но и 
этих довольно, чтобы понять, что я никог-
да не буду жалеть о том, что я делала или 
не делала в молодости, не буду вспоминать 
об этом с горестной ностальгией, потому что 
это было счастье. Мне выпал счастливый 
билет – без метафоры, без иронии, которая 
есть в песне Юры Шевчука.

Мне выпало счастье общаться с самыми 
талантливыми и самыми красивыми мужчи-
нами своего времени. Это не отменяет факта, 
что я также общалась с самыми талантливыми 
женщинами. И Аня Герасимова, бесподобно 
образованная умница, переводчик и исклю-
чительный талант, а с другой стороны, немыс-
лимой силы лирический поэт и исполнитель 
своих песен. Яна Дягилева, конечно, так рано 
захотевшая, видимо, уйти. Грандиозная.

И я не говорю о красоте Саши Башлачева, 
ее не было и, наверное, не было какой-то 
страшной мужской энергии. Был гений.

«Всю жизнь чувствую 
себя виноватой»

– Именно в вашем доме прошел послед-
ний квартирный концерт Александра Баш-
лачева в 1988 году. Расскажите о вашей 
дружбе!

– Могу в двух словах предысторию расска-
зать. Я была нормальный, в общем-то, человек. 
Московская девочка из московской семьи, 
театроведческий факультет ГИТИСа, аспиран-
туру окончила, защитила диссертацию, надо 
было устраиваться на работу. Я устроилась 
во Всесоюзный научно-исследовательском 
институт культуры. У этого института были 
совместные проекты с ЛГИТМиКом. Чело-
век, с которым я работала, как-то передал 
мне рукопись: почитай, это очень интересно. 
Рукопись называлась «Время колокольчиков». 
Уже из самой рукописи я поняла, что так же 
называется стихотворение Саши Башлачева, 
о котором я в тот момент ничего не знала. 
И я стала читать рукопись, она не была под-
писана, и это была потрясающая небольшая 
книга о русском роке, написанная умным, 
очень глубоким и остроумным человеком. 
Я стала искать автора.

Автор не хотел находиться, потому что 
нельзя было такое писать, тем более так. 
Автор шифровался и конспирировался. Но 
кто ищет, тот всегда найдет, так нас учили. Я 
нашла. Этого человека звали Илья Смирнов, 
он был одним из лидеров московского рок-
самиздата и одним из главных устроителей 
подпольных концертов в Москве. И мы, 
естественно, сдружились. И я стала ходить 
на концерты, которые он организовывал. А 
потом я поехала в Ленинград. И уже к этой 
минуте очень хотела видеть Сашу Башлачева, 
потому что читала его стихи. Я заручилась 
рекомендациями: это тоже очень смешно. 
Такая интеллигентная девочка, которой для 
того, чтобы с кем-то познакомиться, нужно 
заручиться рекомендацией. А вы представ-
ляете, что такое рок-клуб? Какие там интел-
лигентные манеры и какие там все ужасно 
обходительные?

Когда мне показали Сашу Башлачева, 
все рекомендации присохли к моей гортани, 
потому что по стихам я воображала себе воз-
вышенного носителя этих стихов, но это был 
невысокий, худенький, хлипкий человечек. 
В тельняшке, джинсах и кедах с длинными 
шнурками, он их приматывал через ногу. В 
общем, на Гумилева и Пастернака не был 
похож. Но я все-таки со своей рекоменда-
цией к нему сунулась, и вечером мы были в 
квартире моего друга Бори Периля.

Там был Витя Цой, Гребенщиков, Сева 
Гаккель, тоже неотразимой иконописной 
красоты человек и потрясающий виолонче-
лист. И они все очень охотно пели. И Сашу 
попросили. Саша целый час пел, играл и за 
час-полтора сыграл весь корпус основных 
своих песен, после чего я потеряла всякое 
представление о реальности, а также сон. 
Наверное, неделю я спала какими-то стран-
ными обрывками от одной строки, которая 
звучала у меня в голове, до другой строки. 
Образы, которые вспыхивают, не дают покоя 
и очень тебя мучают. Тогда я решила: чтобы 

избавиться от этого, надо с человеком более 
плотно общаться, выучить уже все тексты.

Мы познакомились, инициатива была 
моя, но он ее принял. И мы подружились. 
Он был очень специальный человек, не шибко 
разговорчивый, довольно закрытый. Иногда 
говорил вещи странные, которые простому 
человеку, такому, как мне (но в сравнении 
с ним все простые!), было очень трудно 
понять, но они производили впечатление. 
Он, например, говорил про Янку Дягилеву, 
что он украл ее бабью песню. Или, например, 
что Ленинград – это город, который стоит 
на костях, внизу все гниет, крысы разносят 
это гниение по углам, и в углах вспыхивают 
очаги культуры. Он даже говорил какими-то 
необыкновенными словами-стихами.

И Саша очень любил у меня останавли-
ваться, когда приезжал в Москву. Денег-то 
у них не было, жить было не на что. И мы 
тогда организовывали квартирные концерты. 
Звали своих знакомых и собирали с них по 
рублю. Об этом нельзя было говорить, иначе 
нас бы забрали за частную предприниматель-
скую деятельность, хотя мы себе не брали 
ни копейки. Но мы знали, что если я позову 
в свою однокомнатную квартиру 40 человек 
друзей, то Саша Башлачев получит 40 рублей.

И он ко мне довольно часто приходил, 
давал квартирные концерты. Обычно он зво-
нил сам. И тут он тоже позвонил, сказал, 
что он в Москве будет и что хочет у меня 
квартирный концерт. А я была простужена и 
мне надо было в командировку. Я ему говорю: 
«Саша, давай что-нибудь придумаем, в другом 
месте соберем». «Нет, Мариночка, – сказал 
он, растягивая «а», – я хочу у тебя». Саша Баш-
лачев хочет у меня, значит, собрали друзей, 
собрали по рублю. По счастью, мой бывший 
муж сообразил поставить звукозаписывающее 
оборудование. Запись была качественной. Он 
писал на огромные студийные магнитофоны, 
они назывались Revox. И это был последний 
квартирный концерт Саши Башлачева. После 
этого он уехал из Москвы и случилось то, что 
случилось. Запись эта сохранилась, потом ее 
оцифровали и как-то издали и выпустили.

Было слышно, что с ним не все хорошо. 
Он пел «Ванюшу», «Посошок» и последней 
спел песню, которую мы вообще раньше не 
слышали. Потом мы – его сестра Лена Баш-
лачева, его вдова Настя Рахлина, его близкая 
подруга Анжела Каменцева – нашли этот текст 
в его бумагах. Он был давно написан, но он его 
почему-то никогда не пел. Песня начиналась 
словами «Когда мы вдвоем, я не помню о 
том, на каком мы находимся свете. Всяк на 
своем. Мы едем, боясь измениться в лице, 
в твоем бесконечно прекрасном лице. Мы 
редко поем, а когда мы поем, поднимается 
ветер, дразнит крылом. Я уже на крыльце».

Все эти три песни выстраивались в такой 
логической, даже странной, последователь-
ности. Смерть («Ванюша»), уход души («Посо-
шок») и вот это прощание с кем-то и потом 
смерть. Это было странно, и, когда он уехал, 
осталось несколько ближайших моих и его 
друзей. Мы между собой говорили, что стран-
но и как-то неспокойно. Но ничего не сделали 
и не могли сделать, наверное.

И всю свою жизнь я чувствую себя винова-
той, потому что мы ничего не сделали. А вдова 
Саши Башлачева (тогда ей было совсем мало 
лет, тоже театроведческая, кстати говоря, 
девочка) в то время была беременна, лежала 
на сохранении. И она родила сына, когда его 
уже не было. Настя Рахлина умерла несколько 
лет назад, оканчивала свою жизнь монахи-
ней Иулианией. И уже не Настя Рахлина, но 
монахиня Иулиания слушала меня, когда я 
в очередной раз ей что-то говорила по пово-
ду вины и по поводу того, что церковь не 
отпевает самоубийц, и что мне не кажется 

это милосердным. Настя терпеливо относи-
лась к моим, наверное, не очень приятным 
ей соображениям. И однажды она сказала 
мне, что огромный грех самоубийцы состоит 
в том, что все люди, которые его окружали, 
до конца своей жизни будут считать себя 
виноватыми в его смерти. Таким образом, 
этот поступок разрушает жизнь огромному 
количеству людей, заставляет винить себя в 
том, в чем они на самом деле не виновны. Я 
услышала, что она сказала, я согласна с ней, 
но это, к сожалению, никак не меняет моей 
реакции на то, что произошло.

Человек важнее, 
чем искусство

– Может, каждому человеку отмерян 
свой срок и Пушкин должен был про-
жить именно такую короткую жизнь?

– Однажды Михаил Хейфец написал 
пьесу «Спасти камер-юнкера Пушкина», 
где школьники придумывают, что можно 
было бы сделать, чтобы этой дуэли не было, 
проигрываются самые разные версии. Мне 
кажется, что любой человек, любящий Пуш-
кина, много раз внутри себя предпринимал 
что-то, чтобы этой дуэли не было. Я очень 
люблю Маяковского и тоже внутри себя много 
раз предпринимала шаги, чтобы разрушить 
эту причинно-следственную связь и чтобы 
Маяковский остался жив. Интересно что ты 
перестаешь считать человека, художника, 
который на тебя произвел сильное впечат-
ление, кем-то исторически отдаленным. Ты 
почему-то воспринимаешь его как человека, 
смерть которого ты мог предотвратить. Тебе 
кажется, что ты можешь что-то предпринять, 
повернуть время вспять и воскресить, и раз-
мотать этот безобразный клубок, который 
так гадостно, скверно и страшно прикатился.

– А Тэффи ездила в Ясную Поляну, 
чтобы попросить Толстого оставить в 
живых Андрея Болконского.

– Смешно, что один писатель, человек, 
понимающий, что Болконский – это художе-
ственный вымысел, едет к другому писателю 
и требует отменить его. Потому что образ 
написан так, что перестал быть буквами на 
бумаге, а вошел в твой дом и приблизился к 
тебе вплотную. Ты любишь и жалеешь его так, 
как не пожалеешь своего соседа, что тоже 
интересно.

Наверное, есть какая-то закономерность, 
какой-то фатум, который определяет годы тво-
ей жизни. Есть, возможно, логика, которая 
иногда нам кажется постижимой, иногда нет. 
Но пусть бы Саша Башлачев никогда больше 
не написал ни одного стихотворения (он в 
последние годы и не писал, и я допускаю, что 
это тоже было причиной ужасного страдания), 
я бы сказала, что все равно человек важнее, 
чем искусство. Мысль, возможно, крамольная 
для театрального критика.

«Театра, который я люблю, 
становится все меньше»

– Можете рассказать о своих сильных 
впечатлениях от искусства?

– Если мы говорим о музыке, то за мно-
го лет последних, наверное, одним из самых 
сильных впечатлений стал концерт скрипача 
Сергея Крылова. Он произвел в моей душе 
что-то совершенно необыкновенное, в какой-то 
момент я перестала даже смотреть на него, 
на движения его рук, смычка, мне этого было 
уже не надо. Я как будто все время слышала 

какую-то сплошную музыку, никаких пауз, 
остановок, перемен, перелистываний. Когда 
я вышла из зала, у меня было ощущение, как 
будто меня промыли изнутри, и я вышла прак-
тически ангелом – чистая и светлая от звуков 
этой музыки, рожденной великим музыкантом.

Если говорить о художественных впечат-
лениях, то они не связаны с современным 
искусством. В Перми есть художественный 
музей, который закрыли на ремонт и всю 
коллекцию перевезли в храм. И вот на тре-
тьем этаже, прямо под куполом православной 
церкви, выставлена коллекция деревянной 
пермской скульптуры. Это феномен, касаю-
щийся только этого региона. Люди несколь-
ких деревень, простые крестьяне, резали лики 
Иисуса Христа, Богоматери, скульптурные 
религиозные изображения. Они никогда 
не уезжали оттуда, где они жили и где зани-
мались тяжким крестьянским трудом. Они 
знали только такие лица, какие видели в 
окружении своем, поэтому все лики Христа 
похожи на коми-пермяцких простых мужиков. 
Скуластые, с глубоко посаженными глазами, 
с чуть подкошенной челюстью. В каком-то 
смысле это совершенно реалистические пор-
треты. С другой стороны, вера этих людей 
была так глубока и так сильна, что, глядя 
на эти изображения, не можешь заставить 
себя уйти, потому что тебе кажется, что это 
живые люди. И очень страдающий человек. 
И в твоих силах его расколдовать, если долго-
долго смотреть. Магия. Дважды в жизни я 
испытывала похожие чувства.

В первый раз это было связано с музеями 
Ватикана. Это были скульптуры Бернини, вели-
кого скульптора эпохи Возрождения. И там 
было то же самое: ты входишь в зал, видишь 
первую скульптуру и уже не можешь уйти, 
потому что не можешь поверить глазам. Ты 
читаешь: мрамор, та-та-та, но этого не может 
быть, потому что это живое. И дело не в тех-
нике, она, конечно, виртуозная. Дело в гении. 
Дело в том что, действительно человек в этот 
камень вдохнул душу. И я не отрекусь от этого 
впечатления. Бернини, Италия, Возрождение. 
А здесь простые мужики умели делать все то 
же самое, одухотворять неживую материю.

А что касается театра, то театра, который 
я люблю, становится все меньше и меньше. 
И, видимо, он будет окончательно изведен и 
истреблен. Самым близким мне режиссером 
был и остается Анатолий Васильевич Эфрос. 
В его спектаклях всегда были режиссерская 
мысль и оригинальное режиссерское реше-
ние, там было и умение работать с артистами 
и было очень много воздуха. Этот человек 
никогда не давил на тебя, это была мысль, 
а не концепция. Это было живое чувство, 
связанное напрямую с мыслью.

Мне не нравится, когда спектакль прот-
кнут неким стержнем-шампуром и напоми-
нает шашлык, который на него нанизан. И 
если ты опытный зритель, то через 5 минут 
уже знаешь, чего от тебя хотят. И непонятно, 
что ты еще должен делать в этом зрительном 
зале в течение двух часов, потому что все 
уже понял. Я это все очень не люблю, и ког-
да режиссер начинает это делать, я мигом 
выставляю защиту: ты на меня не дави, мани-
пуляции со мной бесполезны и бессмысленны. 
Я хочу иметь дело с умным собеседником, 
который не держит меня за дурочку, который 
не разжевывает мне свою кашу и не запихива-
ет ее в рот. Я хочу иметь дело с собеседником, 
который уважает драматурга и не позволяет 
над ним измываться, который уважает меня 
как зрителя и с которым я могу свободно о 
чем-то подумать вместе. Такой был Анатолий 
Васильевич. Ты видел прекрасно сыгранные 
пьесы с интересными ходами, и он всегда 
позволял тебе самому дышать, думать, пере-
живать вместе с героем.
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Из Пудожа в Москву 
Как Анастасия Пегасова покоряет федеральные телеканалы

Дарья ВОЛКОВА

Анастасия ПЕГАСОВА – певица из 
Пудожа, которая представляет Карелию 
в Москве. Она снимается в разных музы-
кальных телешоу, где рассказывает о своем 
родном крае и поет песни на карельском 
языке. Анастасия участвует в вокальном 
конкурсе на телеканале «Звезда». 

Выступать на федеральных телекана-
лах певица Анастасия Пегасова начала в 
2019 году, когда спела песню о Карелии в про-
грамме «Поле чудес». Новый телемарафон 
стартовал три месяца назад с проекта «Хоро-
шие песни» на телеканале «ТВЦ», затем она 
выступила на шоу Андрея Малахова. Сейчас 
у Анастасии новый проект: всероссийский 
вокальный конкурс «Звезда» на одноименном 
телеканале. Стать его участницей карельская 
певица пыталась три года подряд. 

 «К народной песне пришла 
через аккордеон»

Анастасия родом из Пудожа и занима-
ется музыкой 19 лет. Любовь к народной 
песне у нее от бабушки и дедушки. В 7 лет 
Анастасия пошла в пудожскую музыкальную 
школу учиться играть на аккордеоне. Ее это 
безумно увлекло, и позже без аккордеона 
не обходился ни один семейный празд-
ник. И сейчас, по словам певицы, ничего 
не изменилось.

– Начались конкурсы, концерты, дальше 
свою жизнь без музыки я уже не представ-
ляла. Первоначально аккордеон для меня 
выбрала бабушка, в процессе я распробова-
ла, и мне понравилось. К народной песне я 
пришла через аккордеон. В детстве могла 
закрыться в машине у дедушки и слушать 
группу «Белый день». Родственники сразу 
поняли, что это к чему-то приведет.

Осознавать себя певицей Анастасия нача-
ла в Петрозаводском музыкальном колледже 
имени К. Э. Раутио. Сначала она напевала 
себе во время игры на аккордеоне для акком-
панемента. Ее вокальные успехи заметили 
преподаватели и предложили попробовать 
себя в качестве певицы.

– Колледж – это начало всех начал. Здесь 
произошло мое первое становление профес-
сиональной певицей. По окончании колледжа 
встал выбор: аккордеон или вокал? Было 
очень сложно выбрать. Но победил вокал, 
потому что мы посчитали, что аккордеон 
всегда будет рядом.

Позже она окончила Российскую ака-
демию музыки имени Гнесиных, стала 
профессиональной артисткой и актрисой 
московского Театра Терезы Дуровой.

«Моя песня будет личным 
творческим экспериментом»

Принять участие во всероссийском 
вокальном конкурсе телеканала «Звезда» 
Анастасия Пегасова мечтала на протяжении 
нескольких лет. В нем, представляя свой 
родной край, поют артисты из всех регио-
нов России. В одном выпуске соревнуются 
несколько десятков конкурсантов, из них 
жюри и зрители выбирают двух победителей, 
которые позже сразятся на сцене с участни-
ками из других регионов. Анастасия Пегасова 
смогла пройти кастинг с третьей попытки.

– Со всеми участниками я знакома. Они 
делятся со мной впечатлениями и эмоци-
ями, – рассказала Анастасия. – Это неве-
роятный проект, к которому я шла годы. 
Еще до эпидемии коронавируса я пришла 
на очный кастинг и не прошла, не угадала 
с репертуаром, конечно, расстроилась, но 
подумала, что вернусь в следующем году. 
Потом наступила пандемия, и я подала 
онлайн-заявку, но вновь не прошла. Тогда 
понимала, что сдаваться нельзя, и на третий 
год получилось.

Съемки выступлений конкурсантов завер-
шились в феврале. Для каждого участника 
написали авторские аранжировки песен. По 
словам Анастасии, конкурс организовали на 
высшем уровне.

– Моя песня будет для меня личным творче-
ским экспериментом. Раньше такой материал 
я не исполняла, – призналась певица.

Выпуск с Анастасией можно было увидеть 
на телеканале «Звезда» 22 апреля. 

«Хорошая песня
 западает в душу»

Анастасия – поклонница русских народ-
ных песен и карельской культуры. Для нее 
это не только сценический образ, но и стиль 
жизни. Как меломан, она может слушать джаз, 

рэп, современных русских и зарубежных 
исполнителей. Но ее душа лежит к народ-
ным мотивам.

– Интерес к народным песням среди 
молодежи возвращается. Это очень приятно 
и заряжает верой, что людям это действитель-
но нужно. Много сверстников испытывают 
невероятную любовь к такому материалу. И 
это необъяснимо. Я исполняю тот материал, 
который люблю, и у меня получается. Я про-
бовала петь песни Полины Гагариной и Ани 
Лорак, но они у меня не звучат так, как жанр, 
в котором работаю. Душа открыта именно к 
этому. Для меня хорошая песня – это мелодия, 
которая запоминается и западает в душу. Одно-
временно это очень простые песни, которые 
всем понятны. Такие песни не могут не тронуть 
человека. Над этим я и тружусь. 

Пока что у Анастасии две авторские песни: 
«Белая черемуха» и «Карелия». С одной из 

них она выступила на телеканале «Россия-1» в 
шоу Андрея Малахова «Песни от всей души». 
Там же она исполнила отрывки карельской 
песни о Петрозаводске Petroskoi и любимой 
песни дедушки «Коробейники».

– Для меня очень важно, что песня о 
Петрозаводске прозвучала на «России-1» 
именно на карельском языке, – поделилась 
певица. – Это был невероятный опыт. Я очень 
рада, что там прозвучала и моя авторская 
песня «Белая черемуха». Я не могла себе 
представить, что когда-то это случится.

Последние шесть лет Анастасия живет 
в Москве. В столице у нее своя вокальная 
школа. Регулярно Анастасия выступает на 
одной сцене с оркестрами русских народных 
инструментов. Мечта карельской певицы – 
проводить сольные концерты по всей стра-
не. Начать Анастасия планирует с родного 
Петрозаводска.
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Передавая вечное 
Как пишут иконы в одной из первых мастерских республики

Даниил РЫЖИХИН

Первый православный приход открыл-
ся в Кондопоге в 1990 году. До этого куль-
товых сооружений в городе не было никог-
да, сгоревшая в 2018-м Успенская церковь 
находилась за его пределами. Под закат 
советской власти местным верующим 
выделили здание бывшей насосной стан-
ции. Технические помещения приспособили 
для службы, епархия прислала священника.

Храму также необходимы приходской 
дом для воскресной школы, библиотеки и 
трапезной. Верующим удалось получить зда-
ние бывшей конторы Леспромхоза, которое 
возвели еще во времена строительства Кондо-
пожской ГЭС (середина 1920-х). Тогда здание 
было в аварийном состоянии, его собирались 
сносить, однако прихожане восстановили свой 
новый дом и начали в нем обживаться.

С тех пор прошло больше 30 лет. В 2009-м 
на берегу Онежского озера возвели второй 
храм – Рождества Пресвятой Богородицы, 
а на чердаке приходского дома обустроили 
иконописную мастерскую: приподняли стены, 
сделали окна. За это время местные худож-
ницы расписали порядка 20 иконостасов для 
храмов по всей Карелии и за ее предела-
ми. Кроме этого, они создали множество 
икон для церквей и часовен, в том числе 
и зарубежных – в Финляндии, Франции, 
Великобритании.

Художники

Руководитель мастерской, Юлия Боль-
шакова, приехала в Кондопогу из Санкт-

Петербурга, где окончила известное Мухин-
ское училище (ныне известное под дорево-
люционным названием – академия имени 
Штиглица). В Северной столице художница 
впервые занялась иконописью по рекомен-
дации священника местной церкви.

– Это просто служение церкви. Всякий 
активный верующий человек ищет, куда 
приложить свои возможности, с чем бы 
послужить церкви. Кто-то поет, кто-то чита-
ет, что-то еще делает. А поскольку я худож-
ник, то я обратилась к своему духовному 
отцу: «Чем бы я могла помогать?» Иконы 
тогда страшно нужны были, потому что 
открывались храмы во множестве городов 
и нигде ничего не было, церкви разорены. 
Работы было тогда огромное количество. 
Учились у живых иконописцев, которые 
каким-то образом сохранили традицию. В 
1990 году, когда мы тут это начали, ико-
нописных мастерских не было вообще 
не только в Кондопоге и в Карелии, но и в 
России, – вспоминает Юлия.

При этом руководителем мастерской 
художница себя не считает. Помимо нее, на 
чердаке приходского дома работают Ирина 
Соболева и Александр Лукин. Первая, по 
образованию архитектор, спроектировала ряд 
храмов в Кондопожском и других районах 
Карелии. Александр занимается реставра-
цией икон, которой начал обучаться здесь, 
в мастерской.

– Можно сказать, я руководитель мастер-
ской. Но кем я руковожу? Матушкой Ириной? 
Или она мой руководитель? Не знаю. Но это 
сейчас, было время, когда мы только соби-
рались, у нас тут и ученики были, и работа, 
ну, ее и сейчас много. Но теперь это коллеги, 

сотрудники. Официально у меня никаких нет 
должностей. Я вообще пенсионер, – смеется 
художница. – Реставрационной работой у нас 
занимается молодой человек совершенно 
самостоятельно. Пришел к нам на экскур-
сию, потом принес икону реставрировать. 
А матушка Ирина говорит: «Так давай сам 
реставрируй. Я тебе помогу». Вот так он и 
реставрирует с тех пор. Он общался с насто-
ящими реставраторами, они его много чему 
научили.

В 2014 году Юлию Большакову наградили 
за большой вклад в возрождение и развитие 
искусства иконописи. Глава Карелии Артур 
Парфенчиков посещал мастерскую во время 
одного из рабочих визитов в Кондопожский 
район.

Святые 
образы

Икона пишется в соответствии с традици-
ей. Заказчик (настоятель храма или частное 
лицо) может решить, будет ли будущее про-
изведение в строгом византийском стиле 
или написано в ином характере, однако 
расхождения с каноном не допускаются в 
любом случае.

– Писать икону нужно только в традиции, 
в каноне церковном, иначе будет картин-
ка. Случается, что говорят, что хотят икону, 
но им нужна картина. Воздух, ветер, игра 
красок, объемы, плоть, все такое… Бывает, 
случается, что иконописец хочет написать 
такое и пишет даже, а потом народ приходит 
в храм и говорит: «А мы не можем здесь 

молиться». Такие случаи знаем, – объясняет 
Юлия.

Юлия и Ирина работают исключительно 
в православном каноне, используя традици-
онные материалы и техники. 

При этом строгий канон, по мнению 
руководительницы мастерской, не давит 
на иконописца своими тесными рамками. 
Он не мешал создавать известные шедевры 
ни Рублеву, ни Дионисию, ни Мазаччо: 

– Это можно примерно так проиллюстри-
ровать. Вот человек, он тоже создан как 
бы каноном: две руки, две ноги, два глаза, 
один нос, позвоночник, но это не сдерживает 
творца, все люди не похожи друг на друга. То 
есть это некий такой организующий момент, 
но не сдерживающий.

При этом каким-то образом выразить 
себя у иконописца задачи нет, объясняет 
Юлия, однако узнаваемый почерк тем 
не менее остается. Например, это проявляет-
ся в подготовке к работе: художник вместе 
с заказчиком выбирает опорный материал 
для будущей иконы.

– Я беру образцы, какие существуют, 
какие могу достать, какие нравятся, – тут, 
конечно, себя проявляю как иконописца. 
Какие нравятся заказчику, тоже важно. 
И уже на основе этих материалов пишу. 
Конечно, это мое произведение. Даже если 
стараюсь ближе к образцу скопировать, все 
равно, конечно, как-то себя проявлю. Но 
это не моя задача. Этого и не должно быть, 
потому что иконописец не должен стоять 
между молящимся человеком и объектом 
его молитвы, если он себя проявляет активно, 
то это преграда. Человек будет смотреть на 
иконописца.



18  КАРЕЛИЯ  N№ 16 (3148) 27 апреля 2023 года ЧЕТВЕРГИстория

«Говорил в открытую, не боясь» 
Дочь легендарного карельского чекиста поделилась 

воспоминаниями об отце
Даниил РЫЖИХИН

Фиктивный расстрел 
и чужое имя

Ветеран советской контрразведки, 
поймавший английского шпиона и объ-
ездивший всю страну, чтобы вернуться в 
Петрозаводск и писать книги. Кем был 
Тойво Вяхя в обычной жизни и как пере-
жил разлуку с родиной? 

12 апреля исполнилось 122 года со дня 
рождения Тойво Вяхя – легендарного чеки-
ста, участника похода Антикайнена, героя 
Великой Отечественной войны, писателя и 
почетного гражданина Петрозаводска, поло-
вину жизни прожившего под выдуманным 
именем Иван Михайлович Петров.

Ключевым событием в истории карель-
ского писателя стала контрразведывательная 
операция «Трест», начавшаяся в 1921 году. 
Советские спецслужбы создали легендиро-
ванную подпольную организацию «Монархи-
ческое объединение Центральной России». 
Цель фальшивой антибольшевистской струк-
туры состояла в выявлении и ликвидации 
контрреволюционеров и шпионов. Клю-
чевую роль в операции сыграл начальник 
Сестрорецкого погранотряда Тойво Вяха, 
которому отвели роль коррумпированного 
перебежчика. Тойво помогал переправлять 
монархистов и их союзников через советско-
финскую границу. Одним из главных итогов 
операции стали арест и казнь «неуловимого» 
английского разведчика Сиднея Рейли.

После успеха «Треста» Тойво Вяхя фик-
тивно расстреляли, а реально представили к 
награде и перевели в пограничные войска на 
побережье Черного моря под именем Иван 
Петров. Позже чекист успел послужить в 
частях по всей стране – от Белоруссии до 
Забайкалья. В начале Великой Отечествен-
ной войны был тяжело ранен.

Вернуть свое настоящее имя полковник 
КГБ смог лишь в середине 1960-х годов, когда 
операцию рассекретили. С 1967 года Тойво 
жил в Петрозаводске, где начал активно 
заниматься писательской и общественной 
деятельностью. Часто встречался с чекиста-
ми и пограничниками Карелии. В 1973 году 
по рекомендации Константина Симонова 
был принят в Союз писателей СССР. За 
свои книги был удостоен звания лауреата 
государственной премии Карельской АССР 
в области литературы.

 «Я откуда-то знала,
 что он Тойво Вяхя…»

Сотрудники УФСБ Карелии встретились 
с дочерью Тойво Вяхя, Мартыновой Лилией 
Ивановной, которая рассказала о том, каким 
запомнила своего отца.

– Какой в жизни был Иван Михай-
лович? 

– Я его очень любила, особенно в детстве. 
Он не был ласковым. Мои родители … Не 
было у них заведено такого там «Лилечка, 
заюшка». Но он никогда в жизни на нас 
не повышал голос. Никогда. Тем более на 
маму. Он ее очень любил, она была на 10 лет 
его младше. Помимо этого, благодаря ей, 
может быть, он стал жить. Потому что были 
в его жизни разные моменты. Я выросла в 
атмосфере их любви.

Отец любил разговаривать с моими бра-
тьями. Он очень любил с ними вспоминать 
поход Антикайнена. Про этот поход все они 
знали, ну и я так, что услышу, то и пойму. Он 
очень любил в открытую говорить, не боясь, 
обо всех героях гражданской войны. Тех 
героях, которые были заклеймены. Про всех 
абсолютно говорил открыто. Поэтому имя 
Тухачевского, Якира и прочих я ребенком 
знала еще до школы. Мы почему-то понима-

ли: то, что говорит отец, выносить не надо. 
Он как-то по-детски был очень интересным. 
Очень любил украшать елку. У нас в Зла-
тоустье не было игрушек. И вот сколько 
мы жили на Украине, он ездил в Москву 
по делам и всегда привозил елочные сте-
клянные игрушки.

– Вы застали тот момент, когда он 
решил стать писателем? Как он работал?

– Писать ему очень хотелось еще в Зла-
тоустье. И я помню, что отец что-то писал. 
А мы же, дети, хитрые. Отец писал, а мы 
туда заглядывали. В 1964 году, прогуливаясь 
с внуком, отец случайно увидел публикацию 
в газете. Это был отрывок из произведения 
Льва Никулина «Мертвая зыбь» (роман про 
историю операции «Трест». – Прим. ред.). И 
он заметил там имя Тойво Вяхя. Съездил в 
Москву, встретился с Никулиным, они очень 
подружились. Отец ему рассказал историю 
о себе.

– Иван Михайлович хотел вернуться 
в Карелию?

– Очень! Сразу после войны он хотел при-
ехать сюда, но право выбора, куда переезжать, 
дал маме. Так как мама очень любила климат 
на Украине, поехали туда. На Украине тогда 
было полное разорение! Я войны не видела. 
А тогда увидела, что это такое. Эти голод-
ные лица, оборванные одежды, все разорено, 
абсолютные руины. Вот туда мы и приехали.

– А потом как переехали в Петро-
заводск?

– Благодаря хлопотам его друзей, истори-
ка Ефима Гардина и писателя Яакко Ругоева. 
Отец стал потихоньку писать. Машинки нет, 
печатать нечем, но он понял, что нужен редак-
тор. Хотя отец очень хорошо знал язык, очень 
правильно говорил по-русски, но с акцентом. 
Он умел говорить, часто выступал с лекциями. 
В общем, он стал писать. И тут в его жизни 
появился Олег Тихонов, в то время редактор 
журнала «Север». Очень известный писатель, 
автор книги «Операция в зоне «Вакуум». Он 

написал книгу об отце, которая называется 
«Свидетель». Прекрасная книга, но вышла 
она поздновато, в перестроечные годы, когда 
людям было не до того…

– Вы помните момент, когда вышла 
первая книга?

– Честно говоря, не помню, но отец, 
конечно, был рад этому событию. Ведь сна-
чала он хотел написать только об операции 
«Трест». И, чтобы об этом написать, нужны 
были фотографии. Для этого отец переписы-
вался с Музеем пограничных войск. Нашел 
фотографии Мессинга, который был упол-
номоченным по Северо-Западу, Артузова – 
начальника контрразведки – и других. Вот он 
все это собрал, написал, и благодаря Олегу 
Тихонову вышла первая его книга. Тихонов 
сам был блестящим писателем! Их с отцом 
объединило то, что они оба хотели писать 
правду, чтобы не было ничего лишнего. И 
второе, может быть, самое главное – чтобы 
эта правда была не скоропалительная. Чтобы 
можно было ее проверить, чтобы она была 
фундаментальная. И отец у меня такой дотош-
ный, и Олег тоже такой же.

– Как складывался день у Ивана 
Михайловича, когда он уже стал писа-
телем?

– Он вставал в 6 утра всегда, по военной 
привычке. Писать ему было легко, потому 
что мама все делала по дому. Он мог ходить в 
магазин, не более чем. Здесь в Петрозаводске 
отец всегда был очень занят, у него просто 
не было ни на что времени…

– Вы знали, что он Тойво Вяхя, или 
в определенный момент жизни сказал 
об этом?

– Я откуда-то знала, что он Тойво Вяхя. 
Я знала, что у меня есть бабушка где-то в 
Финляндии и что моего папу зовут Тойво 
Вяхя. Откуда – не знаю. Я была очень любо-
пытная… Все люди, которых он тогда знал, 
проходившие обучение в интернациональной 
военной школе, участники похода Антикай-

нена, и вдруг они узнали, какой он… Что они 
думали, неизвестно … Конечно, отцу при-
шлось тогда очень тяжело. Ему надо было все 
это еще и пережить… Знаете, самое главное, 
что эти люди не представляли себе жизни 
по-другому, это была их вера!

***

Тойво Вяхя умер 18 июня 1984 года. 
Похоронен на почетном участке кладбища 
в Петрозаводске. В сентябре 1986-го его име-
нем назвали восьмую пограничную заставу 
Краснознаменного пограничного отряда 
в Сортавале. В Петрозаводске на доме по 
улице Герцена, где он жил и работал, уста-
новлена мемориальная доска, а в городе 
Чуднове ему установлен памятник. Под-
робно об операции «Трест» рассказывают 
роман Льва Никулина «Мертвая зыбь» и 
четырехсерийный телефильм «Операция 
«Трест»» режиссера Сергея Колоскова.

Лилия Мартынова.
 Фото предоставлено УФСБ Карелии

Тойво Вяхя. Фото предоставлено УФСБ Карелии
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Больного туберкулезом поймал пристав 
Мужчина скрывался от лечения

Медики в Петрозаводске направили приставам города запрос о поиске и доставке на 
принудительную госпитализацию больного туберкулезом.

Как сообщает пресс-служба УФССП Карелии, пристав искал больного, уклониста от 
лечения, но гражданину удалось скрыться от сотрудника службы, поэтому мужчину объ-
явили в розыск.

Вместе с сотрудниками МВД пристав нашел и задержал мужчину. Его принудительно 
госпитализировали в противотуберкулезный диспансер.

В Петрозаводске поклонник украл баннер 
с Виктором Цоем

Подозреваемый хотел подарить авторский плакат другу

В начале апреля в пабликах соцсетей Петрозаводска появилась информация о про-
паже плаката с Виктором Цоем. Полиция города начала проверку и нашла подозрева-
емого, сообщили в МВД Карелии.

Им оказался 38-летний горожанин. Мужчина рассказал, что является поклонником 
творчества Виктора Цоя. В марте утром он шел по улице Дзержинского и увидел баннер с 
изображением известного певца. Мужчина снял плакат и отнес домой. Позже он подарил 
его другу.

Продолжается расследование. Плакат изъяли и после товароведческой экспертизы 
вернут владельцу.

Детский омбудсмен Карелии приезжал 
в Чалну для работы с пострадавшими 

от педофила
Геннадий Сараев прокомментировал инцидент, связанный

 с задержанием водителя местной школы
В поселке Чална задержали сотрудни-

ка сельской школы по подозрению в педо-
филии. 66-летний мужчина несколько лет 
совершал сексуальное насилие над подрост-
ками. Как стало известно, дети приходили 
к водителю школьного автобуса в баню на 
протяжении двух лет. За молчание они полу-
чали деньги и подарки. Родители учеников 
Чалнинской школы также рассказали, что 
этого водителя увольняли, но позже снова 
приняли на работу.

В ходе допроса у следователя обвиняемый 
признал свою вину. Суд арестовал пенсионера 
на два месяца.

Следствие продолжается. Допрашиваются 
свидетели по делу. Назначены необходимые 
судебно-медицинские экспертизы. Уголов-
ное дело передано в отдел по расследованию 
особо важных дел следственного управления 
по Карелии.

Уполномоченный по правам ребенка в 
Карелии Геннадий Сараев приезжал в Чалну. 

– Сейчас нахожусь в Чалне. Оказыва-
ем необходимую помощь образовательной 
организации, несовершеннолетним постра-
давшим. Полностью включены в работу. 
Помощь оказываем в том числе вместе со 
специалистами центра диагностики и кон-
сультирования. Уже есть план мероприятий, 
которые будем проводить: работа с несовер-
шеннолетними, родителями, педагогическим 
коллективом. Здесь самое главное – мини-
мизировать риски каких-либо негативных 
последствий, в первую очередь в связи с тем, 
что ситуация попала в социальные сети. Это 
создает определенные риски для пострадав-
ших детей, их близких, вообще для людей, 
которые оказались в орбите этой ситуации. 
Максимально объективно будем подходить 
к выяснению причин. В первую очередь для 
меня как уполномоченного важно оказать 
помощь пострадавшим. Дело находится на 
контроле Следкома, прокуратуры, – сказал 
Геннадий Сараев.

Житель Прионежья на застолье 
стал обладателем кредита

Мужчина не заметил, как у него похитили банковскую карту 
и телефон

36-летний житель Прионежского района рассказал полиции, что кто-то незаконно 
оформил на него кредит. Мужчине нужно выплатить банку 50 тысяч рублей, сообщили 
в пресс-службе МВД Карелии.

Оказалось, что осенью прошлого года мужчина выпивал в незнакомой компании. Один 
из его собутыльников незаметно украл у мужчины банковскую карту и телефон. Тот не сразу 
заметил пропажу. Этого времени хватило, чтобы 33-летний мужчина установил мобильное 
приложение банка на своем гаджете и, воспользовавшись имеющимися чужими персональ-
ными данными, оформил на него кредит через личный кабинет. Полученные средства он 
позднее обналичил и потратил на собственные нужды.

Против мужчины возбудили уголовное дело.

Количество преступлений, совершенных 
под действием наркотиков, сократилось 

с начала года
Карельская прокуратура представила статистику преступности 

за первые три месяца 2023 года
С января по март 2023 года в Карелии 

стали реже совершать преступления в нар-
котическом опьянении, сообщили в пресс-
службе Прокуратуры Карелии. За первые три 
месяца 2023 года в республике зарегистри-
ровали 10 таких дел, в прошлом году – 25.

Всего с начала года зарегистрировали 
2 680 преступлений, что на 479 меньше, чем за 
аналогичный период прошлого года (-15,2%). 
Снизилось и количество зарегистрированных 
убийств на 31,3% (с 16 до 11), фактов умышлен-
ного причинения тяжкого вреда здоровью на 
9,7% (с 31 до 28). Раскрываемость преступлений 
составила 60%.

Удельный вес тяжких и особо тяжких пре-
ступлений в числе зарегистрированных состав-
ляет 25,3% (677). Количество особо тяжких 
преступлений возросло на 25% (со 140 до 175), 
что обосновано увеличением на 38,3% числа 
зарегистрированных преступлений в сфере 
незаконного оборота наркотиков, относящихся 
к этой категории.

Количество тяжких преступлений сни-
зилось на 13,6% (с 581 до 502), что связано 
со снижением числа краж (с 277 до 185), 
преступлений в сфере незаконного оборота 
наркотиков, относящихся к этой категории 
(с 39 до 25), незаконных порубок (с 7 до 0), 
фальшивомонетничества (с 15 до 9), квали-

фицированных как тяжкие преступления, и 
других.

Из числа всех зарегистрированных пре-
ступлений 57,7% составляют хищения чужо-
го имущества. Количество мошенничеств по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года возросло на 16,5% и составило 580, из них 
474 – дистанционно (+14,2%).

Преступлений с использованием Интернета 
в Карелии с начала года зарегистрировали 
914. С 28 до 25 снизилось количество пре-
ступлений коррупционной направленности, 
в том числе получения взятки (с 6 до 2), дачи 
взятки (с 7 до 2).

Количество преступлений, совершенных в 
общественных местах, снизилось на 35,6% (с 
1191 до 767). Из общего числа расследованных 
преступлений 30,7% совершены в состоянии 
алкогольного опьянения (2022 год – 31,2%). 
По сравнению с 2022 годом количество таких 
преступлений снизилось на 8,7%.

Выросло на 9,9% (со 101 до 111) количество 
преступлений, совершенных несовершенно-
летними, при этом число несовершеннолет-
них, совершивших преступления, снизилось с 
51 до 49. За 3 месяца окончены уголовные дела 
по 684 преступлениям, совершенным ранее 
судимыми лицами, что на 2,1% больше, чем 
в аналогичном периоде прошлого года (670).

Костомукшанку подозревают в ложном 
доносе на работодателя 

Следствие считает, что женщина хотела избежать уголовной 
ответственности 

Следователи возбудили уголовное дело 
в отношении женщины о заведомо ложном 
доносе. Об этом сообщает Следком Карелии.

«По данным следствия, в марте текущего 
года подозреваемую вызвали в отдел полиции 
для дачи объяснений по материалу проверки о 
хищении денежных средств из кассы фирмы, 
в которой она работала. С целью избежать 
уголовной ответственности и желая под-
вергнуть своего работодателя уголовному 
преследованию, подозреваемая обратилась 
в правоохранительные органы с заведомо 

ложным доносом о совершении им пре-
ступления против подозреваемой по статье 
132 УК РФ «Иные действия сексуального 
характера с применением насилия». По резуль-
татам проведенной проверки по заявлению 
подозреваемой следствием принято решение 
об отказе в возбуждении уголовного дела в 
связи с отсутствием события преступления», 
– говорится в сообщении Следкома.

В настоящее время следователи уста-
навливают обстоятельства произошедшего. 
Производится сбор доказательственной базы.

Петрозаводчанка прошла «обучение 
квантовой финансовой системе» 

и лишилась 500 тысяч
Пожилая женщина нашла в Интернете рекламу легкого заработка 

и связалась с аферистами
78-летняя жительница Петрозавод-

ска попалась на уловку мошенников. Как 
сообщает пресс-служба МВД Карелии, в 
социальной сети женщина нашла инфор-
мацию о «квантовой финансовой системе», 
которая ее заинтересовала. Она перешла 
по рекламной ссылке, посмотрела видео-
ролик об успешной жизни и заполнила 
анкету, где указала свои данные и номер 
телефона. Спустя время с ней связался 
неизвестный мужчина, который предло-
жил пройти обучение. Она заплатила за 
курс 14 500 рублей, после чего он помог 
ей установить в телефон необходимые 
приложения. Далее к беседе подключил-
ся «трейдер», который сообщил о необхо-
димости внести первый взнос. Женщина 
перевела деньги на продиктованный номер 
счета, а затем узнала, что заработала некий 
бонус. Чтобы его получить, требовалось 
заплатить еще. Как только она перевела 
денежные средства, поступило уведом-

ление о заморозке счета. Разблокировать 
его предлагалось опять же за деньги. На 
этом этапе петрозаводчанка поняла, что 
стала жертвой обмана, но к тому времени 
потратила более 500 000 рублей.

Еще одна потерпевшая, 78-летняя петро-
заводчанка, рассказала полицейским, что ей 
поступил звонок от неизвестного, который 
представился сотрудником правоохрани-
тельных органов. Он сообщил пенсионерке, 
что кто-то по доверенности пытается снять 
денежные средства с ее счета, и предложил 
их обезопасить. Женщина отправилась в банк, 
обналичила все свои накопления, почти 
330 000 рублей, а затем перевела их через бан-
комат якобы на безопасный счет, открытый в 
банке специально для нее. Спустя время она 
рассказала о произошедшем внуку, который 
убедил ее написать заявление.

В настоящее время по обоим фактам 
преступной деятельности возбуждены уго-
ловные дела.

Подозреваемого в убийстве задержали
 на месте преступления

Мужчина поссорился со знакомым на застолье
41-летнего жителя Медвежьегорского района подозревают в убийстве собутыльника, 

сообщили в пресс-службе МВД Карелии. Мужчину задержали на месте преступления.
По данным полиции, 19 апреля в отдел поступило сообщение, что в одном из поселков 

Медвежьегорского района мужчина во время драки ранил знакомого. На место выехали 
сотрудники патрульной службы. Там они обнаружили 26-летнего раненого мужчину, вызвали 
ему скорую помощь, но он скончался по дороге в больницу.

На месте преступления также обнаружили и напавшего. Его задержали. По словам 
41-летнего ранее судимого мужчины, он поссорился со знакомым на застолье, потом между 
ними началась драка. Мужчина схватил кухонный нож и вонзил его оппоненту в грудь. 
Удар оказался смертельным.

Против жителя Карелии возбудили уголовное дело. Ему грозит до 15 лет лишения свободы.

Правопорядок
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Трудотерапия против зависимости
«Другой формат» – это центр социальной адаптации для тех, кто оказался на улице 

и не может сам справиться с зависимостью от алкоголя или наркотиков 
Марина БЕДОРФАС

Горячие обеды

В домах живут общиной, работают, под-
держивают друг друга и сами себя учатся обе-
спечивать. Главные принципы таких центров, 
а их в России уже 11, – трудотерапия и смена 
окружения. В Карелии, например, проживают 
люди из Вологды, Череповца, Омска. 

Суп куриный с вермишелью, хлеб, чай, 
мандарины и печенье – это меню горячего 
обеда для бездомных. Каждую среду волонте-
ры центра «Другой формат» вместе с добро-
вольцами из «Теплообмена» кормят тех, кто 
в этом нуждается, на конечной остановке на 
Ключевой и у автовокзала на Чапаева. Каж-
дую неделю приходит порядка 15-20 человек. 
Они уже знают, что в 14.00 будет раздача на 
первой точке, к 15.00 волонтеры приезжают 
на вторую точку кормления.

– Мы начинали одни, раздавали еду из 
нашего пункта. Сейчас к акции «Накорми 
голодного» присоединились волонтеры из 
«Другого формата». Это наши проверенные 
и надежные друзья. Я покупаю продукты для 
обедов. Они готовят суп. Их кухня сертифи-
цирована, у поваров есть санкнижки. Потом 
я забираю добровольцев вместе с супом, и 
они нам помогают раздавать еду. Вместе с 
горячей едой раздаем вещи. Сейчас уже нет 
востребованности в теплых куртках. Но всегда 
нужны обувь, нательное белье, трусы, фут-
болки, носки. Первый раз взяла мыло, очень 
хорошо разобрали, – рассказала директор 
благотворительного фонда «Теплообмен» 
Юлия Зайцева.

Такие выездные кормления закончатся в 
конце апреля и снова начнутся осенью. Летом 
востребованности в такой помощи нет, гово-
рят организаторы: кто-то уезжает в дачные 

поселки, ходят в лес, собирают грибы и ягоды. 
И в жаркую погоду, уточняет Юлия Зайцева, 
еда быстро портится.

На таких кормлениях в городе волонтеры 
«Другого формата» рассказывают о своем 
центре, куда можно прийти, помыться, пере-
одеться, восстановить документы, получить 
кров над головой и работу.

Прошлая жизнь 
остается позади

Так год назад в центр «Другого форма-
та» приехала Евгения. Сейчас ей 19 лет, и 

она честно признается, что употребляла 
наркотики несколько лет. Сама справиться 
с зависимостью не могла, долго не решалась 
попросить помощи, но однажды увидела теле-
фон центра и позвонила.

– Я приехала из Омска. Сначала была в 
Вологде, потом перебралась в Петрозаводск. 
Очень важно при социальной адаптации 
поменять регион, окружение, начать все 
сначала. Долгое время собиралась, но духа 
не хватало, а потом поехала. Сейчас все 
совсем иначе. Я работаю, жить тут хочу 
остаться, учиться. Поменяться может каж-
дый, важно, как он себя настроит, какую 
цель поставит. Ведь кто-то пожил здесь, 
ушел, создал семью в трезвости, в адекват-

ности. Живет, работает, есть такие примеры, 
– поделилась Евгения.

Из прошлой своей жизни Женя общается 
только с бабушкой, она знает, где она и чем 
занимается. Больше никто.

Сейчас в доме центра «Другой формат» на 
улице Островского, а их уже в Петрозаводске 
три (еще на улице Калинина и на Лыжной), 
проживают 28 человек, из них большинство 
– это мужчины, вместе с Женей тут живут 
еще 3 женщины.

– Тем, кто приходит, мы выдаем чистые 
вещи, постельное белье, человек моется, мы 
его кормим, несколько дней он адаптируется. 
Потом выходит на какие-то работы. Может 
что-то по дому делать: готовит, убирает, гла-
дит белье, стирает, может выезжать в город 
с другими ребятами. Работа – это тоже часть 
реабилитации. У каждого свои обязанности. Я 
раньше на кухне работала, готовила для всех. 
Теперь устроилась в магазин продавцом-кон-
сультантом. Все ребята чем-то заняты, и это 
идет на пользу, – уверена наша героиня.

В центре помогают восстановить доку-
менты и устроиться на работу. Через некото-
рое время подопечным покупают телефоны, 
если они зарабатывают, приобретают сами. 
Евгения говорит, что связь с миром нужна, 
несмотря на то что большинство прожива-
ющих – это одинокие люди, если у них и 
были когда-то семья и родные, то все связи 
утеряны.

– У нас есть и семейные пары. Например, 
Лена и Федя, они с детского дома вместе, 
живут у нас уже два года, у них своя ком-
ната. Лена у нас повар. Она встает каждый 
день в 4 утра, готовит завтрак. Потом к 
14.00 готовит обед и еще ужин. Или вот Таня, 
приехала к нам из Череповца, были про-
блемы с алкоголем. Живет уже 4 месяца, 
отвечает за порядок на складе белья, – про-
должает Евгения.

Дом на ОстровскогоГорячие обеды

Акция «Накорми голодного»«Теплообмен»

Юлия Зайцева

Поддержка
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Татьяна и Лена очень стеснялись, не 
захотели фотографироваться. Татьяна рас-
сказала, что у нее были очень серьезные 
проблемы, она увидела визитку «Другого 
формата» и поехала. Призналась, что сейчас 
она чувствует себя в безопасности, живет 
спокойно и может помогать другим.

Центр – это дом

Время проживания в центре не ограни-
чено. Руководитель Рафаэль рассказал, что 
многие ребята не смогут самостоятельно 
встать на ноги. А есть те, кто успешно вос-
станавливается, работает, заводит семью, 
начинает новую трезвую жизнь. Но под 
присмотром руководителей центров, как 
выпускники, приходят и делятся своими 
победами.

– Мы все дружные, помогаем друг другу, 
у нас тут настоящий коллектив. Каждое вос-
кресенье топим баню, ходим гулять, дома 
готовим шашлыки, отмечаем дни рождения, 
праздники. Здесь есть все для комфортного 

проживания. У нас очень хороший руководи-
тель, он каждому уделяет внимание. Конеч-
но, кому нужна медицинская помощь, они 
ее получают в больницах и поликлиниках. 
но основной упор – это трудотерапия. Чем 
больше человек занят, тем меньше плохих 
мыслей и желаний. Мне трудотерапия очень 
помогла, – продолжает Евгения. – Наша орга-
низация на самообеспечении, мы работаем, 
с этих денег оплачиваются продукты, ком-
муналка, но каждый имеет деньги на свои 
расходы. И те, кто работает дома. Им тоже 
выделяются деньги. Мы знаем, что это важно.

По словам Евгении, новеньких тут при-
нимают по-доброму. Здесь у каждого свои 
проблемы, просто так в такой центр никто не 
приходит. В нашем разговоре она несколько 
раз назвала центр своим домом, а прожива-
ющих рядом людей – семьей.

– Мы проводим социальные акции, напри-
мер «Корзина добра». В крупных продук-
товых магазинах стоят наши волонтеры, 
собирают продукты для семей многодетных, 
малоимущих, с инвалидами. И после раз-
возим эти продукты нуждающимися. Мы 

помогаем одной женщине, у нее семеро 
детей, восьмого она взяла под опеку – это ее 
племянник. Ее муж умер, но она не сдалась, 
живет, хорошо выглядит и еще дом строит.

По словам одного из руководителей 
центра «Другой формат», им помогают 
неравнодушные люди и фонды, но только 
продуктами и вещами.

Людей не выгоняем

Сейчас в России таких центров 11: три 
в Петрозаводске, один в Пскове, два в 
Череповце, в Вологде, два в Мурманске, 
еще два открыли в Белоруссии, в Минске. 
В карельской столице в «Другом формате» 
проживают порядка 100 человек.

– Название мы придумали вместе с Вла-
димиром. Мы с ним соучредители, друзья, 
сами когда-то прошли через трудности и 
так же восстанавливались, теперь помога-
ем другим. Планируем открывать еще и в 
других городах такие центры, например в 
Архангельске. Очень много людей, кому 
нужна помощь. Пока нам еще и специа-
листов не хватает, нужны лидеры, чтобы они 
жили этим. Мы работаем открыто. Платим 
налоги, у нас есть бухгалтеры. Когда есть 
команда, то все получается. Бывает разное, 
расселяем людей, чтобы избежать конфликт-
ных ситуаций. Приходят к нам и те, кто вышел 
из тюрьмы. Сейчас мы очень хотим рабо-
тать с УФСИН, чтобы мы могли приходить в 
колонии рассказать про наш центр, там ведь 
основная масса – это те, кому некуда идти 

после срока. А мы можем им помочь. И знаем 
как, – рассказал Рафаэль.

Дом на улице Островского руководители 
взяли в ипотеку. На улице Калинина поме-
щение выделила администрация города, но 
в основном жилье для нуждающихся в реа-
билитации и социальной адаптации людей 
у них в аренде.

– Мы людей не выгоняем! Если человек 
нарушил правила – употребил алкоголь, то 
его переводят в другой центр. Алкоголь 
запрещен категорически, – говорит Рафа-
эль. – Почти все делаем своими руками, у нас 
свои мастерские, свои транспорт, водитель. 
В планах купить большое помещение и обо-
рудовать его для мытья. Не только для тех, кто 
здесь живет, но и для тех, кто с улицы. Они 
могли бы приходить, помыться, подстричься, 
переодеться, раны обработать. Город у нас 
туристический и не хотелось бы, чтобы они 
валялись на вокзале или еще где-то без воз-
можности получить помощь.

Центр «Другой формат» сотрудничает с 
полицией, с УФСИН, к подопечным приходит 
священник, приезжают волонтеры-парикмахе-
ры. Сейчас им очень нужен волонтер, который 
мог бы проводить с ребятами индивидуальные 
и групповые беседы в качестве психолога.

Каждый день волонтеры «Другого форма-
та» проводят акцию «Социальный патруль», 
в рамках которой беседуют с людьми, нахо-
дящимися в трудной жизненной ситуации, 
объясняют, где и как они могут получить 
помощь и кров.

Помогают в центре и бездомным живот-
ным: собаки и кошки взяты из приютов.

МастерскаяЕвгения

На кухне

Обед в центре

Спальня
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Как навести порядок 
на своем участке 

и не допустить пожар
Пожароопасный сезон в Карелии приближается 

Первые лесные пожары, как правило, возникают из-за палов сухой травы: огонь пере-
кидывается на лесной фонд и быстро распространяется. Практически все возгорания 
сухой травы происходят по вине человека: жители начинают приводить в порядок свои 
дачные и жилые участки, сжигая мусор, сухую траву, и зачастую создают пожароопасную 
ситуацию. 

Минприроды Карелии напоминает, что бесконтрольно выжигать сухую траву на земель-
ных участках запрещено. 

Специалисты рассказали, как правильно убрать свой участок, чтобы не допустить воз-
горания. 

С 1 марта этого года разводить костер и сжигать листву, порубочные остатки, мусор на 
открытой поверхности можно в 15 метрах от жилых строений. Если вы используете для 
сжигания бочки, то расстояние можно сократить до 7,5 метра.

При этом важно помнить, что разводить костер и что-то жечь допустимо только в безве-
тренную погоду с соблюдением мер предосторожности и не поручать присмотр за огнем детям. 

– Давайте будем вместе беречь нашу природу от огня и стараться не допускать лесных 
пожаров! – обратились к жителям Карелии сотрудники ведомства. – При обнаружении воз-
горания или задымления в лесу просим немедленно сообщать по круглосуточному телефону 
лесной охраны +7 (814-2) 55-55-80. 

Как вести себя при встрече 
с дикими животными

Во избежание нападения хищников Минприроды Карелии 
напоминает, что необходимо соблюдать несколько простых правил

На территории Карелии обитают бурые 
медведи, волки, рыси и другие хищные зве-
ри. Они чувствуют себя хозяевами занятых 
участков.

В нормальном состоянии хищники 
не склонны к нападению на человека, поэтому 
необходимо обозначать свое присутствие (это 
могут быть любые звуки), чтобы зверь мог 
заранее вас заметить и удалиться.

По возможности целесообразно нахо-
диться не в одиночку, это уменьшает шансы 
остаться незамеченным для зверя, а также 
значительно сокращает возможность спро-
воцировать его к нападению.

При передвижении желательно избегать 
густых зарослей, ветровалов, чтобы обеспе-
чить себе обзор и своевременное обнаруже-
ние зверя.

Если вы заметили медвежонка, нельзя к 
нему приближаться (проводить фото– и видео– 

съемку, подкармливать), так как рядом может 
находиться медведица.

Нельзя подкармливать животных, необ-
ходимо помнить, что это дикие звери и их 
расположение к человеку в любой момент 
может смениться агрессией.

В случае визуального контакта с хищни-
ком нельзя убегать от него, так как это может 
спровоцировать его инстинкт преследования, 
нужно уйти от места встречи зверя, не пово-
рачиваясь к медведю спиной.

Помойки, свалки, склады пищевых отбро-
сов, привады, погибшие животные, поля с 
зерновыми культурами (овес) привлекают 
медведей и толкают их к действиям по защи-
те пищевых ресурсов, которые они считают 
своими. От таких мест следует держаться на 
расстоянии.

Для предотвращения встреч с хищниками в 
населенных пунктах и вблизи них необходимо 
устранить свалки мусора с пищевыми отхода-
ми, а также ограничить доступ к домашним 
животным (содержать их в вольерах, прятать 
на ночь в помещения, огородить зону выгула).

Следует помнить, что даже содержащиеся 
в неволе медведи и другие звери несмотря на 
внешнее спокойствие всегда остаются опас-
ными хищниками, готовыми в любой момент 
совершить нападение.

Если вы стали свидетелем выхода хищ-
ников в населенные пункты, незамедли-
тельно сообщите по телефону Минприроды 
Карелии +7 (921) 222-05-25 либо по телефо-
ну прямой линии лесной охраны Карелии 
8 (814-2) 55-55-80 или по телефону полиции 112. 
Вы также можете обратиться к своему район-
ному охотинспектору – все номера указаны в 
сообществе Минприроды Карелии во «ВКон-
такте» во вкладке меню «Охотинспекторы». 

В госорганизации 
можно обращаться через 

Платформу обратной связи
За I квартал через нее в госучреждения в Карелии поступило 

почти 2,5 тысячи сообщений
Платформа обратной связи – интернет-ресурс для направления сообщений граждан 

в госорганизации по разным сферам деятельности.  
Целью платформы является быстрое решение актуальных проблем граждан. Она обе-

спечивает единый стандарт подачи обращений граждан в органы власти, органы местного 
самоуправления и организации.

В Карелии на платформе обратной связи зарегистрированы более 600 личных кабинетов 
организаций, в том числе все республиканские исполнительные органы, органы местного 
самоуправления, а также учреждения, осуществляющие социально значимые функции. 

Направить сообщение можно при помощи размещенного на сайте госорганизации виджета 
«Сообщения». Они размещены на главных страницах официальных сайтов и официальных 
страницах социальных сетей госорганизаций. 

Также все желающие могут принять участие в опросах и голосованиях при помощи 
виджета «Опросы и голосования» Платформы обратной связи по проектам благоустройства 
территории, реконструкции, строительства, землепользования и многим другим.

Только за I квартал текущего года граждане с использованием Платформы обратной 
связи направили в госорганизации 2 448 сообщений.



N№ 16 (3148)  КАРЕЛИЯ  23  ЧЕТВЕРГ   27 апреля 2023 года

 АО «Газпром газораспределение Петрозаводск» (далее – Общество) в соответствии с поста-
новлением Правительства Российской Федерации от 29 октября 2010 года № 872 информирует о 
раскрытии информации субъекта естественной монополии, оказывающим услуги по транспортировке 
газа по трубопроводам, о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регулируемым 
услугам по транспортировке газа по газораспределительным сетям Общества на май 2023 год.

Информация размещена на сайте Общества http://gazpromgr-karelia.ru.

Российская Федерация
Республика Карелия

Законодательное Собрание Республики Карелия
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

Об отчете Главы Республики Карелия о результатах деятельности 
Правительства Республики Карелия, в том числе по вопросам, 

поставленным Законодательным Собранием Республики Карелия, за 2022 год

Заслушав представленный в соответствии с пунктом 12 статьи 51 Конституции Республики 
Карелия отчет Главы Республики Карелия о результатах деятельности Правительства Республики 
Карелия, в том числе по вопросам, поставленным Законодательным Собранием Республики 
Карелия, за 2022 год, Законодательное Собрание Республики Карелия постановляет:

1. Отчет Главы Республики Карелия о результатах деятельности Правительства Республики 
Карелия, в том числе по вопросам, поставленным Законодательным Собранием Республики 
Карелия, за 2022 год принять к сведению.

2. Поручить Комитету Законодательного Собрания по законности и правопорядку обобщить 
предложения депутатов Законодательного Собрания, поступившие в ходе обсуждения отчета 
Главы Республики Карелия о результатах деятельности Правительства Республики Карелия, в 
том числе по вопросам, поставленным Законодательным Собранием Республики Карелия, за 
2022 год, и направить их Главе Республики Карелия.

3. Направить настоящее постановление Главе Республики Карелия.
4. Направить настоящее постановление в газету «Карелия» для официального опубли-

кования.
5. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия.

Председатель Законодательного Собрания
Республики Карелия Э. В. ШАНДАЛОВИЧ

г. Петрозаводск
20 апреля 2023 года
№ 673-VII ЗС

Российская Федерация
Республика Карелия

Законодательное Собрание Республики Карелия
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

О награждении Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Республики Карелия

Законодательное Собрание Республики Карелия постановляет:
1. Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Республики Карелия:
за существенный вклад в развитие строительной отрасли в Республике Карелия:
Новожилова Валерия Александровича – директора общества с ограниченной ответствен-

ностью «Строймеханизация»;
Семочкину Наталью Владимировну – финансового директора акционерного общества 

«Специализированный Застройщик «Карелстроймеханизация»;
Филину Наталью Александровну – начальника отдела маркетинга акционерного общества 

«Специализированный Застройщик «Карелстроймеханизация»;
Филиппову Юлию Владимировну – главного бухгалтера акционерного общества «Специ-

ализированный Застройщик «Карелстроймеханизация»;
за существенный вклад в развитие дополнительного образования в Республике Карелия:
Пиминову Светлану Викторовну – методиста муниципального образовательного учрежде-

ния дополнительного образования Кондопожского муниципального района «Дом творчества 
детей и юношества»;

за существенный вклад в развитие горно-металлургической отрасли в Республике Карелия:
Сушко Виктора Петровича – слесаря по обслуживанию и ремонту оборудования шестого 

разряда цеха измельчения, обогащения и хвостового хозяйства Управления производства 
концентрата и окатышей акционерного общества «Карельский окатыш»;

за существенный вклад в развитие здравоохранения в Республике Карелия и эффек-
тивную работу по реализации мероприятий, направленных на социальную стабильность в 
Республике Карелия:

Швец Марину Павловну – заместителя начальника контрольно-аналитического управ-
ления – начальника отдела – проектного офиса Администрации Главы Республики Карелия.

2. Направить настоящее постановление в газету «Карелия» для официального опубли-
кования.

3. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия.

Председатель Законодательного Собрания
Республики Карелия Э. В. ШАНДАЛОВИЧ

г. Петрозаводск
20 апреля 2023 года
№ 709-VII ЗС

Школа экстремального вождения 
Кондопожскому джип-триалу исполнилось 20 лет

Даниил РЫЖИХИН

В очередной раз возле старого карьера 
под Кондопогой собрались ценители бездо-
рожья. Только сегодня гуляли на широкую 
ногу – больше зрителей, больше спортсме-
нов, больше поломанной техники. 

Каждый год, весной и осенью, в старом 
карьере бывшего завода камнелитых изде-
лий и минерального сырья под Кондопогой 
собираются любители испытать свои внедо-
рожники на прочность. В этот раз экстремалы 
съехались по особому случаю: джип-триалу 
«Проверь тягу!» исполнилось 20 лет. Юбилей-
ный размах чувствовался уже при въезде: 
вся дорога к карьеру заставлена машинами 
гостей, из лесу доносились крики толпы, 
а деревья то и дело дрожали от натянутых 
лебедок и случайных ударов машин.

За многие годы соревнование стало одной 
из визитных карточек города, на него при-
езжают с семьями и друзьями. В этот раз 
гостей собралось особенно много, на отдель-
ных участках было сложно протиснуться. 
Спортсменов также приехало рекордное 
количество. Если в прошлом году на гон-
ку заявилось 8 экипажей, то на юбилей их 
приехало уже 47: из Петрозаводска, Сегежи, 
Всеволожска, Петербурга, Кеми и, разуме-
ется, из Кондопоги.

Джип-триал (англ. trial – проба, испытание) – это 
соревнование на умение проходить сложные трассы 
на сильно пересеченной местности с преодолением 
ям, прудов, оврагов и других косогоров – все это на 
время. Как подвид автоспорта триал отличает зрелищ-
ность происходящего: машины то и дело перевора-
чиваются, с них на ходу слетают элементы корпуса и 
подвески. Автолюбителей это не расстраивает, ведь 
джипы они покупают как раз для таких испытаний.

«Мда, это звучало тысяч на сто рублей…» 
– бросил опытный зритель, когда у одного из 
участников страшно захрипело под капотом и 
автомобиль остановился с сильным хлопком.

Заезды проходят в четырех категориях: 
серия, туризм, спорт и квадроциклы. С послед-
ней все ясно, а первые три отличают степень 
технического оснащения автомобиля, моди-
фикации, размер колес, наличие лебедки и 
прочее. Принадлежность машины к тому или 
иному классу является спорным моментом 
даже среди организаторов. Один из экипа-
жей узнал о том, что будет соревноваться в 
спортивной категории, незадолго до начала 
заезда.

В этом году организаторы фестиваля 
постарались собрать всех участников кон-
допожского джип-триала прошлых лет, одна-
ко число заявившихся даже превысило их 
ожидания. Вообще, «Проверь тягу!» считается 
своеобразной школой экстремального вожде-
ния, многие любители, начавшие с Кондопоги, 
потом дорастают до профессионалов.

– Отсюда вышло очень много людей, 
которые связали свою жизнь с джиперством, 
посвятили себя туризму. Есть участники, кото-
рые здесь с самого начала, кто приезжал 
еще ребенком и теперь участник. Куча зри-
телей – мы просто в восторге! Очень рады, 
что много людей приехало и стоят сейчас в 
этой луже, ликуют, встречают экипажи, – рас-
сказала одна из организаторов джип-триала 
Елизавета Болотова.

Анна Прохорова, штурман экипажа «Муль-
тики», занимается автоспортом уже 15 лет. 

Вместе с пилотом Виктором Кадетовым, 
обладателем первого спортивного разряда 
по автогонкам, они заняли третье место в 
профессиональном классе.

– Есть такая поговорка «Утонул на Кон-
допоге, всплыл на Ладоге». Большинство 
экипажей, начинающих здесь, потом дорас-
тают до Ладоги (Ladoga Trophy – крупный 
внедорожный фестиваль на Северо-Западе. 
– Прим. авт.). Это считается такой пьеде-
стал. Я работаю в страховании, спортсменов 
страхую – совмещаю приятное с полезным. 
Нашла эту работу уже после трофи – сначала 
сюда, потом в профессию. Для меня победа 
не самоцель. Это хобби, образ жизни. Этот 
спорт состоит не только из соревнований, 
есть и дружеские покатушки. Бывает, просто 
в экспедицию едем, куда пешком не дойти.

Женщины в этом виде спорта вопреки 
стереотипам – явление повсеместное. Хра-
брые девушки справляются со всеми труд-
ностями езды по лужам и оврагам не хуже 
мужчин. Елена Теплищева, которая более 
10 лет занимается организацией джип-триала, 
вспомнила случай, который однажды поко-
рил зрителей: 

– Мурманский экипаж застрял в луже 
с ледяной водой по пояс. Штурманом была 
жена пилота, она решительно выпрыгнула 
в эту воду, потащила трос – вот это было 

совершенно замечательно, 
все зрители рукоплескали.

Елена Теплищева стала 
организовывать гонки после 
смерти одного из основателей 
джип-триала Андрея Хайми-
на, который в 2007 году ушел 
под лед вместе с женой во 
время рыбалки. Изначально 
она заинтересовалась гонка-
ми как фотограф, в свобод-
ное время приходила сни-
мать заезды кондопожских 
экстремалов, но постепенно 

бумажная работа, связанная с деятельностью 
клуба, не оставила времени на творчество. В 
этом году она была почетным гостем и снова 
пришла на триал с фотоаппаратом.

– Конечно, не каждый клуб может таким 
похвастаться, то, что мы пронесли традиции, 
которые заложил Хаймин, это дорогого сто-
ит. Было много сил потрачено, энтузиазма. 
Радостно, что сегодня это такой большой 
праздник, много участников и все выглядит 
торжественно, – рассказала Елена.
Победители «Проверь тягу!» 
2023-весна

Серия:
1. Экипаж «Белка» – Максим Лавриков, 

Александр Вострухин.
2. Экипаж «АДО АВТО» – Иван Молотков, 

Екатерина Галань.
3. Экипаж «Турбочерепашка» – Алексей 

Андреев, Михаил Колыганов.
Туризм:
1. Экипаж «Бармалей» – Александр 

Лысенко, Валентин Краснослов.
2. Экипаж «Флиска» – Евгений Вышен-

ский, Владимир Зарицкий.
3. Экипаж «Подозерчанин» – Евгений 

Гурчин, Игнат Рягоев.
Спорт: 
1. Экипаж «Орион» – Алексей Мальцев, 

Степан Мишур.
2. Экипаж «Морковка» – Михаил Петров, 

Илья Митин.
3. Экипаж «Мультики» – Виктор Кадетов, 

Анна Прохорова.
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По «Стене» через «Лабиринт» 
до «Шиномонтажа»

68 команд боролись в фестивале «Гонка ГТО»
Спорткомплекс «Курган» в четвертый 

раз объединил жителей Карелии, готовых 
испытать свои силы. В мероприятии при-
няли участие команды из Сегежи, Суояр-
ви, Кондопоги, Прионежского района и 
Петрозаводска.

14 студенческих команд, семь команд 
трудовых коллективов и 47 команд, представ-
ляющих физкультурно-спортивные клубы, 
боролись за победу на дистанции в 5 км.

– Первая гонка ГТО начиналась с 16 ко-
манд, сегодня их почти 70. Мероприятие 
потрясающее! Растет интерес, растет жела-
ние, растет любовь к спорту. Всем хорошего 
настроения и легкой трассы! – приветствова-
ла участников вице-премьер по социальным 
вопросам Лариса Подсадник.

На беговом маршруте организаторы под-
готовили 16 препятствий на выносливость, 
внимательность, ловкость и скорость. В число 
самых ярких испытаний вошли станции «Сте-

на», «Планка», «Ров с водой», «Лабиринт» 
и «Шиномонтаж».

Своими впечатлениями участники дели-
лись на финише: «Гонка была просто неверо-
ятной! Дистанция сложная, люди настроены 
на победу! Мы держались вместе, помога-
ли друг другу и старались достойно дойти 
до финиша. Обязательно примем участие в 
фестивале в следующем году. Это отличный 
опыт и испытание на силу духа!»

В общекомандном зачете (47 команд) 
лучший результат показали биатлонисты 
«СКА». Среди студенческих коллективов 
(14 команд) на высшей ступени пьедестала 
студенты Петрозаводского государственного 
университета. Среди трудовых коллективов 
(7 команд) – сотрудники Центра спортивной 
подготовки Карелии. 

Право представлять Карелию в финале 
фестиваля ГТО в Ижевске победитель зачета 

среди трудовых коллективов Центр спортив-
ной подготовки передал серебряным призерам 
– команде Сегежского целлюлозно-бумажного 
комбината.

«Гонка ГТО» включена в республикан-
ский календарь мероприятий федерального 
проекта «Спорт – норма жизни» нацпроекта 
«Демография».

Пять простых шагов 
Как проголосовать за благоустройство своего города или поселка

Продолжается голосование за объекты благоустройства по национальному проекту 
«Формирование комфортной городской среды». Лидеры голосования получат деньги 
на благоустройство в 2024 году. 

Напоминаем, что в Карелии в нем участвуют 79 общественных территорий. 40 из них, 
набравшие наибольшее количество голосов, получат федеральную субсидию для благоустрой-
ства в 2024 году. Если вы хотите, чтобы ваш любимый парк или площадь оказались в их числе, 
обязательно сделайте 5 важных шагов. 

Шаг первый
Перейти на сайт голосования 10. gorodsreda.ru и нажать кнопку «Голосовать».
Шаг второй
Выбрать муниципалитет и ознакомиться со списком территорий. 
Чтобы увидеть более подробную информацию о заинтересовавшем вас объекте, нажать 

кнопку «Узнать подробности». 
Шаг третий
Принять решение о голосовании и нажать кнопку «Принять участие».
Шаг четвертый
Авторизоваться через «Госуслуги».
Шаг пятый 
Проголосовать!
Также для голосования за объекты благоустройства вы может обратиться к волонтерам, 

работа которых организована в торговых центрах и других общественных местах. Для голо-
сования в приложении волонтера потребуется только номер вашего мобильного телефона. Следующий номер газеты «Карелия» выйдет в пятницу, 4 мая.
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